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Доктор медицинских наук, профессор
Игорь Олегович Маринкин всю свою
жизнь посвятил медицинскому вузу, кото�
рый он и возглавил 3 марта 2008 года. И
уже летом прошлого года Игорь Олегович
обратился в правоохранительные органы
за помощью в борьбе с коррупцией внут�
ри НГМУ. Новый ректор стал принимать
довольно жесткие меры для того, чтобы
улучшить качество образования в вузе,
восстановить авторитет НГМУ и его славу
одного из лучших медицинских вузов стра�
ны.

На состоявшейся 3 сентября пресс–
конференции ректор НГМУ Игорь Марин�
кин подчеркнул, что причину покушения
на свою жизнь он связывает со своей
профессиональной деятельностью. Но,
тем не менее, пост ректора медицинского
университета покидать не собирается, и
мер по борьбе с коррупцией в вузе смяг�
чать не будет. В настоящий момент следст�
вие пока ведется, и его результаты непре�
менно будут оглашены.

Игорь Маринкин вышел на работу на�
кануне учебного года. Уже 31 августа про�
вел заседание ректората.

Пресс–конференция стала первым
официальным мероприятием, проливаю�
щим свет на трагические события, едва не
оборвавшие жизнь известного в Новоси�
бирске врача–акушера–гинеколога.
Вот что рассказал Игорь Олегович

Маринкин:
«С 3 марта 2008 года я работаю в дол�

жности ректора Новосибирского государ�
ственного медицинского университета и,
прежде всего, я хочу представить вам не�
которую информацию о сегодняшних дос�
тижениях университета:

— в апреле 2009 года наш вуз под�
твердил свой высокий статус «Универси�
тет» и получил лицензию на образователь�
ную деятельность на ближайшие 5 лет, что
является наилучшей оценкой его деятель�
ности;

— начата и ведется оптимизация
структуры университета, целью которой
является улучшение качества образова�
ния и ликвидация «распыленности» неко�
торых дисциплин. Отмечу, что данные ме�
роприятия не повлекли сколько–нибудь
серьезного уменьшения штатной числен�
ности основного профессорско–препода�
вательского состава, а оптимизация ад�
министративно–хозяйственных служб по�
зволила обеспечить экономию фонда оп�
латы труда за счет сокращения должно�
стей с дублирующими либо малоэффек�
тивными функциями;

— в результате оптимизации штатной
численности повысилась средняя зара�
ботная плата профессорско–преподава�
тельского состава с 27 431 до 35 539 руб�
лей в месяц;

— для возрождения студенческого об�
щественного движения и усиления роли
самой молодежи в формировании актив�
ной жизненной позиции, нравственных
принципов, которые особенно актуальны
для будущих медиков, в вузе был создан
департамент воспитательной и социаль�
ной работы, деятельность которого всего
за год поражает своей результативно�
стью: возрождены традиции студенческо�
го клуба; создано студенческое телевиде�
ние; воссоздан музей, институт кураторст�
ва на младших курсах; созданы клубы ве�
селых и находчивых и «Что? Где? Когда?»,
которые уже положительно зарекомендо�
вали себя на различного рода соревнова�
ниях; создан вокально–инструменталь�
ный ансамбль. Впервые организовано не�
сение студентами НГМУ Вахты Памяти у
Вечного Огня. В Мошковском, Болотнин�
ском и Бердском районах проведены аги�
тационные мероприятия «Здравствуй,
НГМУ!». Впервые под эгидой НГМУ прове�
ден межвузовский фестиваль националь�
ных культур, в котором приняли участие
студенты 15 национальностей из 8 вузов
города;

— изменились подходы к качеству об�
разования, внедрены новые формы обу�
чения и контроля знаний. Результатив�
ность качества подготовки студентов под�
тверждается не только нашими оценками
знаний, но и, так сказать, независимой
оценкой — призовыми местами наших
студентов на медицинских олимпиадах
российского уровня;

— ужесточились внутривузовские тре�
бования в нашим выпускникам, в резуль�
тате чего в этом году впервые на государ�
ственные экзамены за академическую
неуспеваемость не были допущены 30 сту�
дентов. Всего за этот учебный год было от�
числено за неуспеваемость 98 студентов.
Совместно с правоохранительными орга�
нами в прошлом году начата активная

борьба с взятками отдельных преподава�
телей вуза. В результате совместных дей�
ствий был изобличен в получении взятки
за решение вопросов по сдаче экзаменов
у нерадивых студентов и в последующем
уволен из вуза заведующий кафедрой
оперативной хирургии и топографической
анатомии. В основном прекращена про�
цветающая ранее практика получения за�
четов и оценок за деньги. Второй год под�
ряд (впервые за предыдущие 10 лет) в
бюджетную интернатуру и клиническую
ординатуру прием проводится на конкурс�
ной основе, с учетом успехов при обуче�
нии в вузе по представлению профильных
кафедр и деканатов;

— несмотря на экономический кри�
зис, увеличено на 60% бюджетное финан�
сирование НГМУ, что обусловлено, поми�
мо разработки и представления универ�
ситетом долгосрочного плана развития,
прежде всего положительным отношени�
ем Минздравсоцразвития РФ к нашему
вузу. Это позволило осуществить давно
необходимые работы по проведению ка�
питального и текущего ремонтов наших
корпусов и общежитий. Сегодня наши сту�
денческие общежития полностью отре�
монтированы и соответствуют необходи�
мым санитарным и противопожарным
требованиям. Активно начаты и идут пол�
ным ходом работы по восстановлению и
реконструкции морфологического корпу�
са, пострадавшего от пожара в 2004 году.
Существенно улучшена материально–тех�
ническая база образовательного процес�
са — закуплены фантомы, муляжи, муль�
тимедийные проекторы, медицинское,
научное оборудование, оборудованы
компьютерные классы. Минздравсоцраз�
вития РФ выделены достаточные средства
для восстановления библиотечного фон�
да, уничтоженного при пожаре 2004 года;

— администрацией вуза существенно
сокращено количество арендаторов. Из

главного корпуса медицинского универ�
ситета были удалены: ночной клуб, ресто�
ран, магазин шин, магазин торгового обо�
рудования, шляпный салон, ювелирный
магазин, агентство недвижимости. Все ос�
вободившиеся площади теперь использу�
ются только для нужд университета.

Видимо, позитивные перемены в Но�
восибирском государственном медицин�
ском университете, которые произошли в
течение 1,5 лет нового руководства, ко�
го–то не устраивают. Покушение на себя
связываю только со своей профессио�
нальной деятельностью на посту ректора
медицинского университета. Я вкратце
ознакомился с освещением в средствах
массовой информации события, которое
произошло утром 17 августа этого года,
поэтому хочу остановиться на некоторых
аспектах.

Прежде всего, для программы «Вести
Новосибирск» поясняю. Уголовное дело,
которое было возбуждено в отношении
меня 20 февраля 2008 года — за один
день до выборов ректора, после многочи�
сленных экспертиз, в том числе проведен�
ных за пределами Новосибирской облас�
ти, было закрыто через 6 месяцев — 19
августа 2008 года с формулировкой «вви�
ду отсутствия состава преступления». Вы�
движение 17 августа 2009 года (через год
после закрытия уголовного дела) основ�
ной причиной покушения на ректора ме�
дицинского университета «профессио�
нальной врачебной деятельности и про�
должающегося расследования по уголов�
ному делу» указывает на низкий профес�
сионализм сотрудников этой программы
(что довольно сомнительно) или аффили�
рованность со структурами, заинтересо�
ванными в покушении на ректора. Юриди�
ческому отделу медицинского университе�
та поручено начать судебную тяжбу с про�
граммой «Вести Новосибирск» по факту
предоставления необъективной инфор�
мации, порочащей личность руководите�
ля. Я заверяю, что у меня хватит желания
и возможностей довести судебную тяжбу
до логического завершения.

Далее — о заработной плате ректора
НГМУ. Моя заработная плата устанавли�
вается согласно трудовому контракту с
Минздравсоцразвития РФ. Сегодня базо�
вая зарплата ректора любого медицин�
ского вуза России — это 3 средних зар�
платы категории «профессорско–препо�
давательский состав» соответствующего
вуза в 2008 году. В НГМУ средняя заплата
в 2008 году составила 21 500 рублей, сле�
довательно, на весь 2009 год в моем кон�
тракте поставлена зарплата «64 500 руб�
лей». По результатам работы вуза за 2009
год руководителю будет выплачена Мин�
здравсоцразвития РФ стимулирующая
надбавка, которая в начале года была за�
резервирована самим министерством и

будет в лучшем случае составлять такую
же сумму по году. Заработная плата про�
ректоров и деканов факультетов устанав�
ливается лично ректором с учетом сред�
ней заработной платы заведующих кафед�
рами. Проректора, в отличие от ректора,
могут совмещать в медицинском универ�
ситете и дополнительно получать заработ�
ную плату как заведующие кафедрами. По
результатам работы проректора получают
иногда и премии. Ректор не имеет право
получать в вузе что–либо помимо своей
зарплаты.

Далее — о моем доме, фотографиями
которого и комментариями был насыщен
Интернет. Неотделанный коттедж я приоб�
рел в 1999 году (10 лет назад), в апреле
2000 года переехал в него на постоянное
жительство, продав в мае 2000 года трех�
комнатную квартиру, в которой прожива�
ла моя семья. Сумма продажи квартиры и
покупки коттеджа были в те годы эквива�
лентны. Подчеркиваю, что я с семьей про�
живаю в трехэтажном личном доме уже 9
лет; ни я, ни члены моей семьи не имеют
другой жилой площади, поэтому это никак
не вяжется с высказываниями некоторых
источников о том, что «ректор медицин�
ского университета всего за год своей ра�
боты на посту построил трехэтажный дом».

Далее — ни я, ни члены моей семьи не
занимаются бизнесом и не имеют ка�
ких–либо частных медицинских и других
коммерческих структур.

Сегодня я от своей семьи и себя лично
хочу поблагодарить сотрудников Перво�
майской подстанции Скорой помощи за
оперативную работу, благодаря которой я
своевременно был доставлен в лечебное
учреждение. Особую благодарность выра�
жаю коллективу родной мне Новосибир�
ской областной клинической больницы.
Благодаря высокому профессионализму
сотрудников всех служб больницы и, пре�
жде всего, хирургической и службы ане�
стезиологии и реанимации, я смог стоять
на своих ногах 28 августа в свой очеред�
ной день рождения, смог сам 1 сентября
повести младшего ребенка в первый
класс.

В заключение — конечно, у меня есть
четкая уверенность, кому моя деятель�
ность на посту ректора и успехи Новоси�
бирского государственного медицинского
университета «не дают покоя». Данная вер�
сия в настоящее время разрабатывается
следственными органами, поэтому в инте�
ресах следствия я не могу озвучивать то,
что пока является моим личным мнением.

Я благодарю большинство средств
массовой информации, объективно осве�
тивших покушение на ректора медицин�
ского университета, подтверждаю, что ру�
ководство вуза открыто для общения с ва�
ми».

Выстрел в ректора не остановит реформы в вузе
8.10.09

Главным событием начала сентября в Новосибирском государственном медицинском
университете стала пресс–конференция ректора НГМУ профессора Игоря Олеговича
Маринкина. На встрече с журналистами И. О. Маринкин рассказал подробности поку!
шения на его жизнь. Напомним, что в 06.50 утра 17 августа было совершено покуше!
ние на жизнь ректора НГМУ. Неизвестный дождался, когда профессор Маринкин вый!
дет из дома, чтобы отправиться на работу (каждое утро в одно и то же время ИгорьМа!
ринкин выходил из дома и садился в машину). Но в день покушения с самого утра все
пошло не так. Выходя из дома, ректор медуниверситета забыл ключи и портфель с до!
кументами, а входная дверь тут же захлопнулась. Именно из–за этой случайности ему
пришлось обойти здание. Покушавшийся, вероятно, подумал, что его заметили и по!
спешил выстрелить. Пуля попала Игорю Маринкину в спину и травмировала печень и
правую почку. Ректор был экстренно госпитализирован в Новосибирскую областную
клиническую больницу, где его прооперировали. По факту покушения на Игоря Олего!
вича Маринкина было возбуждено уголовное дело по статье 30 и 105 Уголовного ко!
декса Российской Федерации (покушение на убийство).

На пресс–конференции

Ректор НГМУ проф. И. О. Маринкин
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Первыми в списке счастливых обла�
дателей студенческих атрибутов

стали первокурсники лечебного фа�
культета. 10 сентября в Большом зале
главного корпуса НГМУ они встрети�
лись с ректором НГМУ профессором
Игорем Олеговичем Маринкиным:
«Лечебный факультет приветствует
своего ректора!» — громыхал зал, пол�
ный вчерашних абитуриентов. Лечеб�
ный факультет — это самое старейшее
и самое крупное подразделение меди�
цинского университета. С него ког�
да–то начинался вуз. Именно здесь
трудились крупнейшие российские уче�
ные–академики: В. М. Мыш — осно�
ватель факультетской хирургической
клиники и известной хирургической се�
мейной династии, А. Л. Мясников —
основоположник кафедры факультет�

ской терапии; член–корреспондент
АМН СССР А. В. Триумфов — первый
заведующий кафедрой нервных болез�
ней и еще многие известные ученые и
исследователи, которые сделали ог�
ромный вклад как в развитие меди�
цинского вуза, так и в отечественное
здравоохранение.

Сегодня лечебным факультетом ру�
ководит доктор медицинских наук, про�
фессор Сергей Владимирович Сав�
ченко. Современный лечебный фа�
культет состоит из 28 кафедр. Об этом
новичкам–студентам рассказали пе�
ред тем, как вручить зачетные книжки.

— Я сам являюсь выпускником ле�
чебного факультета, — рассказал рек�
тор НГМУ И. О. Маринкин. — Ровно 25
лет назад я получил диплом, а полтора
года назад возглавил родной вуз.

Преемственность поколений можно
было наблюдать в составе членов пре�
зидиума. Рядом с нынешним ректором

Игорем Олеговичем Маринкиным си�
дел академик АМН СССР, ученый–
лимфолог Юрий Иванович Бородин,
который был ректором НГМУ с 1970 по
1980 г. и 31 год назад вручал студенче�
ский билет тогда еще студенту 1 курса
Игорю Маринкину.

Белый халат и символический ключ
знаний студентам первого курса вру�
чил выпускник 2009 года — ординатор
кафедры акушерства и гинекологии
Семен Зотов. Эти важные атрибуты
студенчества он передал первокурсни�
це Анне Михайловой, серебряной ме�
далистке из города Екатеринбурга.
Символический пинцет и скальпель
первокурсникам вручила старшекурс�
ница — староста группы и отличница
учебы Дарья Сорокина. Принимали
эти атрибуты первокурсники Алек�

сандр Дудин и Евгения Слепнева. К
слову сказать, Александр — предста�
витель медицинской династии в треть�
ем поколении, а Евгения имеет выс�
ший балл ЕГЭ — 253 — в числе трех
высших показателей факультета. От�
ветное слово от лица первокурсников
сказала студентка Наталья Кузнецо�
ва, которая приехала учиться в НГМУ
из далекого таежного городка Усть–
Илимска.

В этот день Сергей Владимирович
Савченко выразил надежду на то, что
вновь прибывшие в вуз дойдут до фи�
нального года обучения и станут вы�
пускниками НГМУ.

Новоиспеченные студенты лечебно�
го факультета исполнили старинный
студенческий гимн «Гаудеамус игитур».

14 сентября ключ к миру медицин�
ской науки торжественно вручили сту�
дентам первого курса педиатрического
факультета.

— Если вспоминать мои студенчес�
кие годы, то в наше время все краси�
вые девушки были именно на педфаке,
— вспоминал в этот день ректор НГМУ
профессор Игорь Олегович Маринкин.
— Но что с годами никогда не меня�
лось, так это дисциплинированность и
целеустремленность студентов педиат�
рического факультета. Поэтому поздра�
вляю вас с тем, что вы являетесь пол�
ноправными учащимися одного из
важнейших и старейших факультетов
одного из лучших медицинских вузов
страны.

Педиатрический факультет действи�
тельно имеет в своем багаже колос�
сальное множество достижений и раз�
работок. Достаточно сказать, что в
свое время на педиатрическом фа�
культете работали почетные профессо�
ра НГМУ С. М. Гавалов, М. И. Лосева,
Ц. П. Короленко. Первый набор на
педфак состоялся в 1965 году. Тогда
слушателей было всего 80 человек.
Спустя годы их количество заметно
возросло. За время существования фа�
культета состоялось 38 выпусков вра�
чей–педиатров. Восемь человек из об�
щего числа выпускников имеют звание
«Заслуженный врач России».

Студенты педфака в последние годы
традиционно «забирают» все медали и
все возможные награды во всех кон�
курсах и мероприятиях, которые прово�
дятся в вузе. Они всегда самые пер�
вые, самые быстрые, самые активные.
Как заметил по этому поводу началь�
ник отдела по воспитательной работе
Сергей Викторович Бобров, «педиат�
рический факультет — это жесть!». «Но�
веньким» студентам, как и их предшест�
венникам, предстоит обучаться на 15
профильных кафедрах факультета и 45
кафедрах других факультетов. Стоит от�
метить то, что педиатрический факуль�
тет шефствует над Домом ребенка №2,
руководство которого всегда очень
тепло отзывается о студентах. В одном
из интервью «Новосибирской медицин�
ской газете» главный врач ОГУЗ «Спе�

циальный дом ребенка №2» Галина
Стремоухова отметила, что студенты
педиатрического факультета вносят
большой вклад в процесс решения
ежедневных проблем и с большим теп�
лом относятся к обездоленным малы�
шам. Так и должно быть, потому как сту�
денты медицинского университета —
это будущие врачи, и их первоочеред�
ная задача — любить человека. Но при
этом декан факультета доктор меди�
цинских наук, профессор Тамара Алек�
сандровна Литвинова попросила
своих студентов не забывать о том, что
«сначала студент работает на зачетную

книжку, а потом зачетная книжка рабо�
тает на студента».

Символический ключ от страны сту�
денчества первокурсникам вручала
студентка 6 курса Лейла Евлоева: «Я
от лица студентов старшего курса вру�
чаю вам этот ключ, берегите его и неси�
те с достоинством гордое звание сту�
дента педиатрического факультета».

Для будущего врача золотое время
студенчества — это не только безза�
ботная пора разгульного веселья. Нуж�
но беречь здоровье свое и окружаю�
щих, показывать личный пример здо�
рового образа жизни. Об этом студен�
там всех факультетов говорил прорек�
тор по воспитательной и социальной
работе Константин Александрович
Бакулин: «Нам с вами придется очень

многое сделать за время вашей учебы
в медицинском университете. К приме�
ру, это борьба с табакокурением, алко�
голизмом и наркоманией. Мы постара�
емся дать вам все условия для актив�
ной, плодотворной социальной жизни.
За вами остается только воспользо�
ваться всеми этими благодатными ус�
ловиями. Я уверен в том, что никто из
вас не уронит высоких традиций наше�
го университета».

Перед современными студентами
НГМУ стоят высокие задачи воспита�
ния своего духа. Такие же цели ставили
перед собой и студенты прошлых лет.
Так было всегда и во все времена. Это
один из незыблемых постулатов, кото�
рые никто и никогда старался не нару�
шать. Это касается всех студентов–но�
вичков. В том числе и новых факульте�
тов, куда входят фармацевтический
факультет, факультеты клинической
психологии, социальной работы, выс�
шего сестринского образования, эко�
номики и управления в здравоохране�
нии. Все они открыты в Новосибирском
государственном медицинском уни�
верситете сравнительно недавно, на
факультетах клинической психологии и
экологическом в этом году состоялись
самые первые выпуски студентов, но,
тем не менее, выпускники уже сниска�
ли себе добрую славу в городе Новоси�
бирске. 

Первокурсники новых факультетов
получали зачетки и добрые напутствен�
ные слова от своих будущих преподава�
телей 18 сентября. Деканы с радостью
принимали новых подопечных в строй�
ные ряды учащихся в белых халатах.
Именно их студенты впоследствии ста�
нут медицинскими сестрами, будут за�
ниматься экономикой в сфере здраво�
охранения, будут фармацевтами–про�
визорами, социальными работниками,
клиническими психологами. Студентам
новых факультетов выпала непростая
задача отвоевать первенство в студен�
ческой жизни у студентов трех старей�
ших факультетов.

Теперь ты студент!
Именно так отныне можно сказать всем уча�
щимся первых курсов Новосибирского государ�
ственного медицинского университета. 18 сен�
тября последним из первокурсников были вру�
чены зачетные книжки и студенческие билеты.
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— Мы надеемся, что, получая зачет�
ную книжку, вы серьезно относитесь к
выбранному вузу и специальности, —
подчеркнул ректор Игорь Олегович Ма�
ринкин.

На всех факультетах церемония не�
пременно включала произношение
студентами торжественной клятвы сту�
дента. Учащиеся первых курсов, надев
белые халаты и произнеся обещание,
отныне считаются настоящими студен�
тами медицинского вуза.

18 сентября также вручали студен�
ческие билеты и студентам первого
курса стоматологического факультета.
Третий по старшинству факультет явля�
ется важнейшим поставщиком специа�
листов–стоматологов в нашем городе.
Подавляющее большинство новоси�
бирских дантистов являются выпускни�
ками стоматологического факультета
НГМУ. Ныне он является одним из са�

мых востребованных в нашем вузе.
Большинство финансовых вливаний в
прошлом году и в нынешнем были на�
правлены на развитие стоматологиче�
ского факультета. Поскольку именно
здесь техническое оснащение и снаб�
жение факультета прямо пропорцио�
нально влияют на результативность
обучения и качество подготовки специ�
алистов. С другими факультетами вуза
в данном случае дела обстоят несколь�
ко иначе. Клинические базы техничес�
кие задачи берут на себя.

— Серьезное переоснащение сто�
матологического факультета делается
для того, чтобы вы стали квалифициро�
ванными и востребованными специа�
листами, — подчеркнул ректор НГМУ.
— Когда я поступал в НГМИ в 1978 го�
ду, на стоматологическом факультет
как раз был первый набор студентов. Я
хорошо помню две большие очереди:
самая большая — из поступающих на
лечебный факультет, вторая, чуть по�
меньше, — на педиатрический, и сов�
сем никого не было на стоматологичес�
ком факультете. И тогда декан стомато�

логического факультета вместе с по�
мощниками ходил и уговаривал посту�
пающих выбрать новый факультет.

За 30 лет ситуация кардинально из�
менилась. Отныне на стоматологичес�
ком факультете один из самых больших
наборов и один из самых больших кон�
курсов.

— Документ, который вы сегодня
получаете, весьма серьезный. Именно
зачетная книжка будет отражать ин�
формацию о ваших знаниях. И я повто�
рю знаменитые слова: «Учиться, учить�
ся и еще раз учиться!». Надеюсь, что со
всеми вами мы увидимся через пять
лет на вручении дипломов, — поздра�
вил студентов проректор по учебной
работе профессор Александр Ивано
вич Бромбин.

К сожалению, не всем доведется
дойти до финальной части обучения в
НГМУ. По тем или иным причинам зна�
чительная часть студентов отсеется в
процессе обучения. Это понятно уже
сейчас, поскольку, как отмечают пре�
подаватели, уже в сентябре не все сту�
денты посещают лекционные занятия.

— Дорогие ребята, для вас наступа�
ет замечательная пора, когда все зави�
сит только от вас, от вашего желания и
стремления получать знания и приме�
нять их, — сказала декан стоматологи�
ческого факультета доцент Ирина Ни
колаевна Брега. — Мы, в свою оче�
редь, готовы отдать вам свои знания,
свой опыт. Ставьте перед собой задачи
и не бойтесь их выполнять. Тепла и доб�
ра вам.

Нынешнее поступление для всех
абитуриентов было, наверное, одним
из самых сложных. Но оно того стоит,
ведь профессия стоматолога очень и
очень востребована. Человек с рожде�
ния нуждается в профессиональной
стоматологической помощи.

— Не теряйте время зря. Студенчес�
кие годы самые плодотворные. Выбрав
профессию врача, вы всегда будете
учиться, только так можно стать настоя�
щим профессионалом своего дела, —
подчеркнул сильнейший в Сибири че�
люстно–лицевой хирург, основатель
стоматологического факультета и пер�

вый его декан почетный профессор
НГМУ Павел Григорьевич Сысолятин.

Символичны слова старшекурсни�
ков факультетов: «Мы вручаем вам этот
ключ знаний и при этом понимаем, на�
сколько скоротечны студенческие го�
ды». Пожалуй, это понимание приходит
лишь на последнем курсе, когда, огля�
нувшись назад, видишь, как быстро
пробежали года и впереди — послед�
няя сессия, экзамен и снова встреча с
любимыми преподавателями, только
теперь они будут вручать дипломы. Вру�
чение студенческих билетов — долго�
жданный день для каждого первокурс�
ника, выбравшего своей судьбой меди�
цинский университет. Преподаватели и
наставники искренне надеются, что
слова произнесенной клятвы не станут
пустым звуком в сердцах каждого, кто
переступил порог НГМУ, и, надев белый
халат, встал на сложный и тернистый
путь изучения медицинской науки. И
пусть слова песни «Люди в белых хала�
тах» станут гимном избранной профес�
сии!

Анастасия Сенина 
Исп. фото Марии Решетовой

Вобласти медицины еже
дневно делаются откры
тия. Постоянно изобрета

ется что–то новое и архипо
лезное в области диагностики
и лечения заболеваний. Об
этих новинках исследователи
и клиницисты периодически
рассказывают на разнообраз
ных тематических конгрессах
и форумах. А вот о том, как до
вести эту нужную и полезную
информацию до незаменимых
в цепочке практической меди
цины врачей–терапевтов, за
думались в Новосибирском го
сударственном медицинском
университете.

«Школа врачей общей практики»
была создана в 2007 году на кафедре
факультетской терапии. Именно здесь
первыми заговорили о необходимо�
сти создания подобного объединения,
которое стало бы источником новой
профессиональной информации для
участковых докторов. Сотрудники ка�
федры объединились под руко�
водством доктора медицинских наук,
профессора, заведующего кафедрой
Андрея Дмитриевича Куимова, и в
феврале 2007 года провели первую
сессию, которая стала ярким стартом
в жизни Школы. Стоит сразу сказать о
том, что для всех желающих занятия в
Школе проводятся абсолютно БЕС�
ПЛАТНО.

— Наша работа заключается в
том, что мы проводим для терапевтов
2 сессии в год — в феврале и в октяб�

ре, — говорит в личной беседе один
из организаторов — профессор, док�
тор медицинских наук Александр Бо
рисович Кривошеев. Он, несмотря
на свою занятость, также, как и ос�
тальные его коллеги, читает лекции
для участковых врачей на самые раз�
нообразные темы: кардиология, пуль�
монология, эндокринология, гастро�
энтерология, инфекционные болезни
и многое другое. По сути, затрагивают
те вопросы, решать которые терапев�
там приходится ежедневно. Сотрудни�
ки кафедры факультетской терапии,
по словам профессора Александра
Борисовича Кривошеева, рассказы�
вают клиницистам о новых лекарст�
вах и методах лечения. Словом, обо
всем, что они сами узнают на разных
по тематике и уровню (от городских до
международных) конгрессах. Такой
оперативный обмен опытом «значи�
тельно ускоряет процесс обмена ин�
формацией», — отметил Александр
Борисович. Кстати, это он сам пришел
в редакцию, чтобы подать объявле�
ние о том, что начинается набор в
Школу для терапевтов.

— Вы же понимаете, сколько вре�
мени пройдет, пока информация о но�
вых исследованиях дойдет из геогра�
фических центров до врачей город�
ских поликлиник, — объясняет кор�
респонденту Александр Борисович, —
а мы ее выдаем значительно быстрее.

За два с половиной года в рамках
«Школы врачей общей практики» бы�
ло проведено 5 сессий и прочитано
48 лекций. Кажется, совсем немного,
ведь наш слух ласкают цифры гораздо
бОльшие. Однако за этой статистикой

остаются уникальные знания, кото�
рые, весьма возможно, спасли жизнь
пациентам слушателей школы. Ведь
сухие цифры говорят только о том,
сколько всего прочитано лекций, а на
деле это переданный опыт о новом
методе диагностики и лечения.

Пример кафедры факультетской
терапии оказался заразительным. Те�
перь к работе присоединяются и кол�
леги с кафедры поликлинической те�
рапии и кафедры неврологии. Дея�
тельность в межкафедральном содру�
жестве значительно расширит тема�
тику семинаров, что сделает их, не�
сомненно, еще полезнее для участко�
вых докторов.

В самом медицинском универси�
тете Школа стала едва ли не «местной
достопримечательностью». Вузовская
телестудия «Авиценна» не так давно
сняла фильм о работе школы, кото�
рый в скором времени можно будет
увидеть на сайте НГМУ.

Для тех же, кто уже принял реше�
ние прийти на семинары, сотрудники
«Школы врачей общей практики» со�
общают, что курсы лекций начнутся в
октябре этого года. Группы набирают�
ся от 15 до 20 человек. Занятия будут
проходить 1 раз в неделю по вторни�
кам или средам. В эти дни будут чи�
таться 2 лекции по 30–40 минут каж�
дая.

— И еще раз отмечу, что вход сво�
бодный и бесплатный, — напомнил
профессор Александр Борисович
Кривошеев.

Анастасия Сенина

Октябрь 2009
Уважаемые доктора! Приглаша
ем вас принять участие в работе
семинаров по внутренним бо
лезням.

Программа семинаров
1 октября, 15.00 — 15.45 — «Стати�

ны — новые горизонты». Читает заведу�
ющий кафедрой факультетской терапии
профессор А. Д. Куимов;

15.45 — 16.00 — перерыв;
16. 00 — 16.45 — «Хроническая сер�

дечная недостаточность. Проблемы
комбинированной терапии». Читает за�
ведующий кафедрой факультетской те�
рапии профессор А. Д. Куимов.

8 октября, 15.00 — 15.45 — «Алко�
гольный неалкоголный стеатогепатит —
новый взгляд на проблему». Читает про�
фессор, доктор медицинских наук А. Б.
Кривошеев;

15.45 — 16.00 — перерыв;
16.00 — 16.45 — «Проблема ожире�

ния в практике врача терапевта». Чита�
ет кандидат медицинских наук И. А. Кри�
вошеева.

14 октября, 15.00 — 15.45 —
«Бронхиальная астма — новые подходы
к лечению. Проблемы комбинирован�
ной терапии». Читает профессор, доктор
медицинских наук А. Б. Кривошеев;

15.45 — 16.00 — перерыв;
16.00 — 16.45 — «ГЭРБ — диагно�

стика и лечение внепищевых проявле�
ний». Читает профессор, доктор меди�
цинских наук А. Б. Кривошеев.

21 октября, 15.00 — 15.45 —
«ОРВИ и грипп в амбулаторной практи�
ке. Лечение осложнений». Читает канди�
дат медицинских наук, доцент, заведую�
щая кафедрой поликлинической тера�
пии А. А. Попова;

15.45 — 16.00 — перерыв;
16.00 — 16.45 — «Комбинирован�

ное лечение артериальной гипертонии в
поликлинике». Читает кандидат меди�
цинских наук, доцент, заведующая кафе�
дрой поликлинической терапии А. А. По�
пова.

28 октября, 15.00 — 15.45 — «Хро�
нические заболевания почек. Критерии
диагностики и проблемы лечения». Чи�
тает доктор медицинских наук, профес�
сор, заведующая кафедрой внутренних
болезней педиатрического факультета с
курсом пропедевтики внутренних болез�
ней Е. А. Васькина;

15.45 — 16.00 — перерыв;
16.00 — 16.45 — «Заболевание сер�

дечно–сосудистой системы. Коррекция
гемостаза у больных с сосудистой пато�
логией». Читает профессор, заведующий
кафедрой факультетской терапии А. Д.
Куимов.

Семинары проводятся на базе
поликлиники №1 по адресу: ул. Лер�
монтова, 40, 1 подъезд, 4 этаж. Про�
езд до станции метро «Маршала По�
крышкина».

Контактные телефоны:
226–66–14 — кафедра факуль�

тетской терапии.
226–74–97 — профессор Алек�

сандр Борисович Кривошеев. 

Школа врача общей практики
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Горячая пора вступитель�
ных экзаменов закончи�
лась, и в первые дни осе�

ни в приемных комиссиях но�
восибирских вузов озвучили
цифры, говорящие о том,
сколько студентов принято в
новом учебном году. Ответст�
венный секретарь приемной
комиссии НГМУ Николай Але�
ксандрович Харлов на недав�
но состоявшемся Ученом со�
вете рассказал о том, как
проходила приемная кампа�
ния–2009 в медицинском
университете.

В этом году на территории всей
России вступительная кампания в
вузы проходит по новым условиям.
Связано это с изменившимися пра�
вилами итоговой аттестации вы�
пускников общеобразовательных
учреждений, согласно которым вы�
пускник должен сдать только два
обязательных экзамена в форме
ЕГЭ (математика, русский язык). Ос�
тальные же экзамены школьник
вправе выбирать сам, в зависимо�
сти от того, в какой вуз и на какую
специальность он хочет поступать. В
свою очередь, за высшими учебны�
ми заведениями закреплено право
самостоятельно формировать спи�
сок необходимых для сдачи по фор�
ме ЕГЭ предметов.

Что касается работы приемной
комиссии в Новосибирском госу�
дарственном медицинском универ�
ситете, то никаких нарушений выяв�
лено не было.

— Мы работали в соответствии с
теми требованиями, которые утвер�
ждены как в рамках нашего вуза
(это нормативная база, определяю�
щая положение приемной комис�
сии), так и в рамках тех норм, кото�
рые установлены законодателем, —
сообщил ответственный секретарь
приемной комиссии НГМУ Николай
Александрович Харлов.

В этом году наряду с основными
нормативными актами, в том числе
и Законом об образовании РФ, ра�
ботал еще один документ, который
называется «Порядок приема граж�
дан в имеющие аккредитацию об�
разовательные учреждения высше�
го профессионального образова�
ния на 2009–2010 год». Именно
этот «порядок» доставил немало пе�
реживаний членам приемной ко�
миссии. Дело в том, что законода�
тель изначально не дал однозначно�
го определения категории поступа�

ющих, которым разрешено прохо�
дить испытания по ЕГЭ и по матери�
алам вуза, также изначально не оп�
ределил количество вступительных
испытаний, которые могут сдавать
абитуриенты, и сама процедура за�
числения не была до конца опреде�
лена. Все эти недоработки в спеш�
ном порядке приводились в соот�
ветствие в то время, когда прием�
ная комиссия работала в полную си�
лу. Последние изменения в процеду�
ру зачисления на законодательном
уровне вносились уже в июле. Все
это создавало нервозную атмосфе�
ру работы приемной комиссии.

Закон, вступивший в силу в нача�
ле 2009 года, отныне предписывает
перейти на многоуровневую систе�
му образования, и от специалитета
вузам рекомендовано перейти к ба�
калавриату. Медицинского вуза но�
вое положение вещей коснулось в
меньшей степени, поскольку все
медицинские специальности оста�
ются при старой системе специали�
тета. Однако немедицинские фа�
культеты должны будут перейти на
новую форму образования. Со сле�
дующего года набор на факультеты
социальной работы, экономики и
управления в здравоохранении,
биоэкологии, клинической психоло�
гии будет производиться только на
бакалавриат.

Без сучка 
и задоринки

— Очень радует тот факт, что по
результатам приема и по результа�
там проведения приемной кампа�
нии ни к руководству вуза, ни к руко�
водству приемной комиссии жалоб
со стороны абитуриентов и их роди�
телей не поступало, — подчеркнул
Н. А. Харлов.

За все время, пока в вузе шла
приемная кампания, от абитуриен�
тов и их родителей не поступило ни
одной жалобы, не было подано ни
одного заявления в правоохрани�
тельные органы о нарушении ка�
ких–либо норм. В этом плане мож�
но считать, что результаты работы
приемной комиссии очень хорошие.

— Нынешний набор студентов в
высшие учебные заведения Ново�
сибирска показал, что, еще будучи
на школьной скамье, будущие сту�
денты в своем большинстве фор�
мально подошли к выбору учебных
предметов при сдаче выпускного
школьного экзамена по форме ЕГЭ,
что привело к увеличению числа гу�
манитариев, — рассказал предсе�
датель совета ректоров Новосибир�
ской области Николай Пустовой на
встрече с журналистами.

В нынешнем году все российские
вузы принимали абитуриентов по
результатам ЕГЭ. При этом желаю�
щие влиться в студенческую среду
могли подавать документы сразу в
любое количество учебных заведе�
ний и сразу на несколько специаль�
ностей. В прессе, например, сооб�
щали об абитуриенте, который по�

дал заявления в 30 вузов одновре�
менно.

— В рамках нашего вуза мы ог�
раничили количество заявлений
тремя специальностями, — пояснил
Николай Александрович Харлов.

Число присланных по почте заяв�
лений в приемную комиссию НГМУ
по отношению к 2007 году заметно
увеличилось. Если в 2007 году эта
цифра была 3%, то в нынешнем году
составила 15%. Но не стоит забы�
вать о том, что присланные доку�
менты — это только копии необхо�
димых оригиналов. Когда же проси�
ли прислать оригиналы документов,
то абитуриент просто переставал
давать о себе знать, видимо, вы�
брав другой вуз.

В ходе вступительной кампании
можно было наблюдать картину, ко�
гда один и тот же человек менял вуз
по несколько раз на дню, подавая
подлинники документов то в один,
то в другой. А поскольку количество
вузов, в которые абитуриент может
подавать документы, неограничено,
то такое положение вещей привело
к тому, что конкурс на некоторые
специальности не соответствовал
действительности. Так происходило
потому, что приемной комиссии при�
ходилось учитывать такие заявле�
ния–«пустышки».

— Конечно, так происходило не с
каждым абитуриентом, — расска�
зывает ответственный секретарь
приемной комиссии НГМУ Николай
Александрович Харлов, — все те,
кто ориентирован на обучение в ме�
дицинском университете, никуда не
пропадают.

Получается, что школьники от�
неслись к сдаче ЕГЭ не как к судьбо�
носному испытанию, а как к обыч�
ному экзамену. Минобразования,
исходя из опыта, несколько дорабо�
тало правило, касающееся количе�
ства вузов, которое начнет действо�
вать со следующего года. Отныне
для абитуриента обширный круг ву�
зов ограничен только пятью учеб�
ными заведениями.

В этом году в НГМУ помимо всту�
пительных испытаний по результа�
там ЕГЭ также проводились вступи�
тельные испытания по материалам
вуза. В перечень предметов были
включены химия, биология, матема�
тика, обществознание и история
России. Правом сдавать вступитель�

ные испытания по материалам вуза
обладали абитуриенты, поступаю�
щие на заочную и сокращенную
формы обучения.

Также Николай Александрович
отметил, что во время работы при�
емной комиссии абитуриенты, кото�
рые звонили со всей Сибири, в том

числе из Кемерова, Иркутска, Ом�
ска, республики Алтай, на вопрос,
почему именно НГМУ, отвечали, что
привлекает качество образования.
Это поднимает статус университета,
поскольку во всех перечисленных
населенных пунктах есть свои меди�
цинские вузы.

Студентов по осени считают

По оценкам областно�
го департамента нау�
ки, инноваций, инфор�
матизации и связи, в
этом году студентами
первых курсов стало
около 18 тысяч чело�
век, из которых при�
мерно половина будет
обучаться на коммер�
ческой основе.

С каждым годом коли�
чество потенциаль�
ных абитуриентов–но�
восибирских выпуск�
ников 11–х классов
существенно сокра�
щается: если в про�
шлом году аттестаты о
полном среднем обра�
зовании получили 25
тысяч школьников из
Новосибирска и обла�
сти, то нынешним ле�
том их едва набралось
22 тысячи.
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В НГМУ также отметили то, что в

этом году было заметное увеличе�
ние числа «льготников». Эта катего�
рия абитуриентов имеет право на
внеконкурсное зачисление на мес�
то. Но в НГМУ в этом плане ситуация
была стабильной, в отличие от НГПУ,
где на 5 выделенных бюджетных
мест было подано 12 льготных зая�
вок.

— При проведении целевого
приема приоритет мы отдаем Ново�
сибирской области, — отметил Ни�
колай Харлов. — Иногда количество
заявлений совпадает, иногда нет, но
в любом случае, не зависимо от то�
го, «целевой» это абитуриент или
нет, он принимает участие во всту�
пительных испытаниях, и если они
сданы успешно, то абитуриент участ�
вует в конкурсе на целевое место,
если нет — сходит с дистанции.

Министерство здравоохранения
РФ в последние годы пристально от�
слеживает количество поступивших
по целевому обучению и, в частно�
сти, фамилии таких студентов. Такие
меры необходимы для того, чтобы,
опять–таки, проследить, «дошли» ли
они до выпуска, устроились ли они
на рабочее место. Все это происхо�
дит потому, что целевой набор про�
изводится за счет федеральных
средств.

При этом количество бюджетных
мест в НГМУ постоянно увеличива�
ется. Для сравнения: 2007 год —
435 бюджетных мест, 2008 — 443
места, в 2009 году Министерство
здравоохранения выделило 485
мест, финансируемых за счет бюд�
жетных средств.

В целом по НГМУ конкурс на ме�

сто составил 4,1 человека. «Все вы�
деленные бюджетные места в на�
шем вузе заполнены», — отметил
Н. А. Харлов. А учитывая ситуацию,
сложившуюся в Новосибирске и
стране в целом, когда многие вузы
не смогли заполнить даже бюджет�
ные места, можно сказать, что
вступительная кампания в НГМУ
прошла весьма успешно. Стоит ска�
зать и о том, что все коммерческие
места также были заполнены. Кро�
ме мест на факультете социальной
работы: здесь планировали, что
студентов–платников придет не�
много больше, чем получилось. Тем

не менее, педиатрический факуль�
тет, факультет экономики и управ�
ления в здравоохранении, а также
лечебный факультет план набора

коммерческих студентов перевы�
полнили. 

Всего в приемную комиссию
НГМУ было подано 3332 заявле�
ния, зачислено 1126 человек. По
сравнению с прошлым годом аби�
туриентов зачислено больше чем
на 200 человек. Давая характери�
стику тем абитуриентам, которые
поступали в НГМУ, стоит отметить,
что 56% поступивших — это жители
Новосибирска и области, 44% —
приезжие из других регионов. По
сравнению с прошлым годом коли�
чество «местных» абитуриентов
уменьшилось на 8%.Это, прежде
всего, показатель работы декана�
тов, департамента социальной и
воспитательной работы. Учитывая
все вышесказанное, можно быть
уверенными в том, что медицин�
ский университет остается лидером
на рынке высшего образования.

В прошлом году НГМУ перешел
на прием вступительных экзаменов
по результатам ЕГЭ. В этом году ра�
ботники приемной комиссии полу�
чили много хороших отзывов о на�
боре прошлого года. Как препода�
ватели, так и деканаты отмечают,
что студенты — целеустремленные,
и у них отмечается большее рвение
в учебе.

Особенностью данной приемной
комиссии является то, что деканы в
нынешнем году впервые являлись
членами приемной комиссии и со�
стояли в технической группе. Более
того, у трех старейших и ведущих фа�
культетов вуза, а это лечебный, пе�
диатрический и стоматологические
факультеты, в работе участвовали и
помощники деканов. Такой подход к
работе очень важен, поскольку де�

каны и их помощники знакомятся со
своими будущими студентами еще
на этапе поступления, и поэтому они
уже имеют информацию о том, кто
будет учиться в НГМУ. В последую�
щем это очень помогает в работе со
студентами.

— В 2008 году активизирова�
лась работа приемной комиссии в
нашем вузе, — прокомментировал
ситуацию ректор НГМУ профессор
Игорь Олегович Маринкин, — по�
скольку по статистическим данным
в 2009 году 1 млн 200 тысяч учени�
ков окончили 11 класс и ровно та�

кое же количество мест предостав�
ляли российские вузы для поступле�
ния. По демографическим прогно�
зам в 2020 году количество выпуск�
ников школ в России составит 650
тысяч человек. Поэтому от того, как
мы с вами поработаем все эти пред�
стоящие 11 лет, зависит, придется
ли нам сократить свои штаты в 2
раза или же наш коллектив останет�
ся в том же составе. Мне как руко�
водителю приятно осознавать, что в
этом году приемная комиссия пора�
ботала на отлично!

Анастасия Сенина

Новосибирский государственный медицинский университет объявляет

Прием заявления и документов от претендентов проводится по адресу: 630039, г. Новосибирск, ул. Красный проспект, д. 52, ком. 204 (2 этаж). 
Телефон для справок: 202–02–44, e–mail: med204@yandex.ru. С Положениями «О порядке замещения должностей научно–педагогических работников ГОУ ВПО НГМУ Росздрава», 
«О выборах заведующего кафедрой ГОУ ВПО НГМУ Росздрава» и «О процедуре выборов декана факультета ГОУ ВПО НГМУ Росздрава»  можно ознакомиться на сайте университета

http://ngmu.ru/ в разделе «Ученый совет».

1. Выборы по должностям:
ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ:
— анестезиологии и реаниматологии
ФПК и ППВ; 
— внутренних болезней стоматологичес�
кого факультета; 
— дерматовенерологии и косметологии
лечебного факультета; 
— микробиологии, вирусологии и имму�
нологии лечебного факультета; 
— общей и биоорганической химии педи�
атрического факультета; 
— оперативной хирургии и топографичес�
кой анатомии лечебного факультета; 
— философии факультета социальной ра�
боты; 
— кафедры мобилизационной подготов�
ки здравоохранения и медицины катаст�
роф экологического факультета.
2. Конкурс по должностям:
ПРОФЕССОРА:
— кафедры восстановительной медици�
ны факультета ВСО; 
— кафедры клинической неврологии и
алготерапии ФПК и ППВ; 
— кафедры лингвистики и межкультурной
коммуникации факультета социальной
работы; 
— кафедры общей гигиены, гигиены де�
тей и подростков, социологии медицины
экологического факультета; 
— кафедры организации здравоохране�
ния и общественного здоровья ФПК и
ППВ; 
— кафедры патологической анатомии ле�
чебного факультета; 
— кафедры туберкулеза ФПК и ППВ.
ДОЦЕНТА:
— кафедры акушерства и гинекологии пе�
диатрического факультета; 
— кафедры анатомии, гистологии и био�
логии стоматологического факультета; 
— кафедры анестезиологии и реанимато�
логии лечебного факультета; 
— кафедры анестезиологии и реанимато�
логии ФПК и ППВ; 
— кафедры внутренних болезней с про�
педевтикой внутренних болезней педиат�
рического факультета; 
— кафедры восстановительной медици�
ны факультета ВСО; 
— кафедры госпитальной хирургии лечеб�
ного факультета; 
— кафедры инфекционных болезней ле�
чебного факультета; 
— кафедры клинической иммунологии
лечебного факультета; 

— кафедры клинической психологии фа�
культета клинической психологии; 
— кафедры неотложной терапии и врача
общей практики ФПК и ППВ; 
— кафедры общественного здоровья и
здравоохранения факультета экономики
и управления в здравоохранении; 
— кафедры онкологии лечебного
факультета;
— кафедры организации здравоохране�
ния и общественного здоровья ФПК и
ППВ; 
— кафедры оториноларингологии стома�
тологического факультета; 
— кафедры ортопедической стоматоло�
гии стоматологического факультета; 
— кафедры офтальмологии педиатричес�
кого факультета; 
— кафедры педагогики и психологии фа�
культета экономики и управления в здра�
воохранении; 
— кафедры педиатрии лечебного факуль�
тета; 
— кафедры пропедевтики внутренних бо�
лезней лечебного факультета; 
— кафедры профпатологии и медицин�
ской экологии ФПК и ППВ; 
— кафедры психиатрии, наркологии и
психотерапии факультета клинической
психологии; 
— кафедры социально–исторических на�
ук факультета социальной работы; 
— кафедры судебной медицины лечебно�
го факультета; 
— кафедры теории и технологии социаль�
ной работы факультета социальной рабо�
ты; 
— кафедры терапевтической стоматоло�
гии стоматологического факультета; 
— кафедры факультетской хирургии ле�
чебного факультета; 
— кафедры физического воспитания фа�
культета клинической психологии; 
— кафедры хирургии ФПК и ППВ; 
— кафедры хирургической стоматологии
и челюстно–лицевой хирургии стоматоло�
гического факультета; 
— кафедры экономики и управления в
здравоохранении факультета экономики
и управления в здравоохранении.
СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
— кафедры анатомии человека педиат�
рического факультета; 
— кафедры клинической психологии фа�
культета клинической психологии; 
— кафедры лингвистики и межкультурной
коммуникации факультета социальной
работы; 

— кафедры мобилизационной подготов�
ки здравоохранения и медицины катаст�
роф экологического факультета;
— кафедры общей и биоорганической хи�
мии педиатрического факультета; 
— кафедры общественного здоровья и
здравоохранения факультета экономики
и управления в здравоохранении; 
— кафедры педагогики и психологии фа�
культета экономики и управления в здра�
воохранении; 
— кафедры социально–исторических на�
ук факультета социальной работы; 
— кафедры физики и информатики фа�
культета ВСО; 
— кафедры физического воспитания фа�
культета клинической психологии.
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
— кафедры клинической психологии фа�
культета клинической психологии; 
— кафедры лингвистики и межкультурной
коммуникации факультета социальной
работы; 
— кафедры математики факультета эко�
номики и управления в здравоохранении; 
— кафедры мобилизационной подготов�
ки здравоохранения и медицины катаст�
роф экологического факультета; 
— кафедры общественного здоровья и
здравоохранения факультета экономики
и управления в здравоохранении; 
— кафедры педагогики и психологии фа�
культета экономики и управления в здра�
воохранении; 
— кафедры социально–исторических на�
ук факультета социальной работы; 
— кафедры теории и технологии социаль�
ной работы факультета социальной рабо�
ты; 
— кафедры фармакогнозии и ботаники
фармацевтического факультета; 
— кафедры фармацевтической химии
фармацевтического факультета; 
— кафедры физики и информатики фа�
культета ВСО; 
— кафедры физического воспитания фа�
культета клинической психологии; 
— кафедры экологии экологического фа�
культета; 
— кафедры экономики и управления в
здравоохранении факультета экономики
и управления в здравоохранении.
АССИСТЕНТА:
— кафедры акушерства и гинекологии ле�
чебного факультета; 
— кафедры акушерства и гинекологии
стоматологического факультета; 

— кафедры биологии экологического фа�
культета; 
— кафедры госпитальной терапии и кли�
нической фармакологии лечебного фа�
культета; 
— кафедры госпитальной терапии и про�
фессиональных болезней педиатрическо�
го факультета; 
— кафедры госпитальной хирургии лечеб�
ного факультета; 
— кафедры инфекционных болезней ле�
чебного факультета; 
— кафедры клинической иммунологии
лечебного факультета; 
— кафедры клинической лабораторной
диагностики факультета ВСО; 
— кафедры лучевой диагностики и луче�
вой терапии лечебного факультета; 
— кафедры медико–профилактической
постдипломной подготовки ФПК и ППВ; 
— кафедры микробиологии, вирусологии
и иммунологии лечебного факультета (2
ставки); 
— кафедры общей гигиены, гигиены де�
тей и подростков, социологии медицины
экологического факультета (3 ставки); 
— кафедры онкологии лечебного факуль�
тета; 
— кафедры общей и биоорганической хи�
мии педиатрического факультета; 
— кафедры общей хирургии стоматологи�
ческого факультета; 
— кафедры организации здравоохране�
ния и общественного здоровья ФПК и
ППВ; 
— кафедры ортопедической стоматоло�
гии стоматологического факультета; 
— кафедры патологической анатомии ле�
чебного факультета; 
— кафедры патологической физиологии
и клинической физиологии лечебного фа�
культета; 
— кафедры педиатрии лечебного факуль�
тета; 
— кафедры пропедевтики детских болез�
ней педиатрического факультета; 
— кафедры профпатологии и медицин�
ской экологии ФПК и ППВ; 
— кафедры психиатрии, наркологии и
психотерапии факультета клинической
психологии; 
— кафедры соматологии детского воз�
раста стоматологического факультета; 
— кафедры судебной медицины лечебно�
го факультета; 
— кафедры терапии, гематологии и тран�
сфузиологии ФПК и ППВ; 

— кафедры травматологии, ортопедии и
медицины катастроф лечебного факуль�
тета; 
— кафедры туберкулеза ФПК и ППВ; 
— кафедры урологии лечебного факуль�
тета; 
— кафедры факультетской педиатрии и
неонатологии педиатрического факульте�
та; 
— кафедры фтизиопульмонологии лечеб�
ного факультета; 
— кафедры хирургии ФПК и ППВ; 
— кафедры хирургических болезней пе�
диатрического факультета; 
— кафедры хирургической стоматологии
и челюстно–лицевой хирургии стоматоло�
гического факультета.
СТАРШЕГО НАУЧНОГО СОТРУДНИКА:
— группы 3 «Иммунология».
МЛАДШЕГО НАУЧНОГО СОТРУДНИКА:
— группы 1 «Морфология и гистоцитохи�
мия».
3. Требования, предъявляемые к пре7
тендентам.
В конкурсе на должность профессора у
кандидатов на замещаемую должность
необходимо наличие ученой степени док�
тора наук или ученого звания профессора
или доцента, на должность доцента — на�
личие ученого звания доцента или ученой
степени кандидата наук. В конкурсе на
должность старшего преподавателя пред�
почтение конкурсной комиссии будет от�
даваться претендентам, имеющим уче�
ную степень кандидата наук.
Срок подачи заявления для участия в кон�
курсе (выборах) — один месяц со дня
опубликования объявления.
Заявление с резолюцией ректора пере�
дается на заседание кафедры (структур�
ного подразделения). После заседания
кафедры (структурного подразделения)
претенденту необходимо представить
следующие документы: 
* для работающих в университете — мо�
тивированное заключение кафедры
(структурного подразделения), выписка
из протокола заседания кафедры (струк�
турного подразделения), отчет о работе за
истекший период, список учебно–методи�
ческих работ по форме №16;
* для неработающих в университете —
личный листок по учету кадров, автобио�
графия, список учебно–методических ра�
бот по форме №16, заверенные копии до�
кументов об образовании, ученой степе�
ни, ученого звания и квалификации;
* дополнительные документы по усмотре�
нию претендента.

Профком и ректорат НГМУ
приглашают сотрудников и

преподавателей университета на
вечер «Здравствуй, осень золотая» 9
октября (пятница) 2009 года в 17:00
часов, который состоится в столовой

учебно–лабораторного корпуса
(остановка транспорта

«Горбольница»).
Программа:
Поздравления.
Концерт.
Подведение итогов конкурса на
выращенные вами овощи и вручение
призов.
Лотерея.
Чапитие.
Дискотека.
ВХОД СТРОГО ПО ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫМ
БИЛЕТАМ.

Профком, администрация

***
Профком НГМУ приглашает

сотрудников, преподавателей (чл.
профсоюзной организации) и их

детей в возрасте 7–17 лет
БЕСПЛАТНО на экскурсию: ООО

«Компания Чистая вода», комплекс по
оздоровлению воды, единственный в

России, сертифицированный по
международным стандартам NSF

International — единственно
признанного партнера ВОЗ по
вопросам контроля качества

бутилированной воды.
Экскурсия состоится 18 октября 2009
года (воскресенье) с 10:00 до 13:00 ч.

Отправление автобуса от главного
корпуса НГМУ (Красный проспект, 52)

в 10:00 ч.
Желающие могут записаться в
учебно–лабораторном корпусе 

у Фединой Р. Г. 
(1 этаж, ЦНИЛ, к. 130),

тел.: 26–35–60 (280) или у Попп Е. А. 
(3 этаж, кафедра гистологии, к. 339).

тел.: 225–15–25.
Профком

Учитывая ситуацию,
сложившуюся в Ново7
сибирске и стране в
целом, когда многие
вузы не смогли запол7
нить даже бюджетные
места, можно сказать,
что вступительная
кампания в НГМУ про7
шла весьма успешно.
Социологи выделяют
несколько основных
причин такого сниже7
ния: последствия де7
мографического кри7
зиса конца 1980–х и
начала 1990–х годов,
нежелание многих со7
временных школьни7
ков учиться после де7
вятого класса и «ухо7
дом» молодежи в ком7
мерческие вузы.
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Когда на фасаде Новоси
бирского государствен
ного медицинского уни

верситета появился большой
баннер, соединяющий ста
рую фотографию с «настоя
щим временем», моя собе
седница сначала и не пове
рила, когда от многочислен
ных звонивших друзей узна
ла, что там изображена не
только ее группа, но и она са
ма. Поверить в то, что спустя
полвека увидишь себя моло
дой и красивой вместе с лю
бимыми однокурсниками из
медицинского института в
центре города, было невоз
можно.

Анна Викторовна Воронцова —
врач с пятидесятилетним стажем, с
2005 года на пенсии. Коротает дни ру�
коделием и чтением любимых книг. До
этого раньше «не доходили» руки. Будни
рядового доктора требуют больших фи�
зических и моральных затрат, а теперь
«свободного времени хоть отбавляй»,
— говорит с улыбкой Анна Викторовна,
предлагая надеть теплые домашние та�
почки. Отопление еще не дали. — У вас
все равно тепло, — улыбаюсь в ответ.
Когда по заданию редакции «НМГ» я до�
говаривалась о встрече, я и подумать
не могла, что женщине с таким весе�
лым и звонким голосом исполнилось
80 лет. — Мне очень неудобно расска�
зывать о себе, — прижимая к груди
оригинальную фотографию, говорит
моя собеседница, — ведь там все мои
девчонки, а о судьбе многих из них я
почти ничего не знаю. Но сегодня и эти
небольшие крупицы истории важно со�
брать воедино. И черно–белый снимок
одного мгновения жизни отрывается от
груди и кладется на стол. — На самом
деле это не 1935 год, как написано на
фасаде вуза, — начала рассказывать
Анна Викторовна. — Это 1953. Год, ког�
да мы были на 6�м курсе...

В тот день под руководством препо�
давателя, доцента Моисея Израиле
вича Хуторгина, группа студентов 6
курса НМИ совершала обход больных.
Это было практическое занятие на ба�
зе Областной больницы, что находи�
лась на Красном проспекте. Занятия
были по кардиологии, и этот пациент,

который запечатлен на фотографии,
весьма вероятно, имел кардиологичес�
кое заболевание.

— Как странно, я отлично помню тот
день, когда была сделана фотография,
но кто фотографировал, я не помню, —
улыбается Анна Викторовна. Этот день
запомнился студентке Воронцовой
неспроста. Во время обхода доценту
Моисею Израилевичу стало плохо. Его
охватила внезапная и резкая головная
боль. Он вдруг пошатнулся и едва не
упал. Но студенты его подхватили и от�
несли в палату на больничную кровать.
Преподаватель всех отослал от себя. 

— Мы думали, что обход, наверное,
уже закончен, но буквально через 20
минут Моисей Израилевич вышел из
палаты и сказал всем, что занятие про�
должается. Попросил не отвлекаться —
вот он сидит рядом с пациентом, — ука�
зывает на человека в очках Анна Во�
ронцова. По воспоминаниям студен�
тов, Моисей Израилевич Хурыгин был
удивительным преподавателем. Читая
лекцию, он настолько увлекался, что
казалось, что он едва ли не готов рас�
твориться в студенческой группе. А еще
запомнилась удивительная доброта
учителя. Он всегда приглашал студен�
тов в гости и поил чаем. Тогда, в тяже�
лые послевоенные годы, студенты бы�
ли народом голодным, и старенький до�
цент это прекрасно понимал.

— Он нас иногда просил донести до
дома продукты, они тогда давались по
карточкам, — говорит моя собеседни�
ца. А когда сумки доносили до дверей
квартиры, Моисей Израилевич всегда
приглашал на чай. И подкармливал сту�
дентов. Удивительное время. Удиви�
тельная доброта. — А это Раиса Лео
польдовна Каганович, тоже студент�
ка, как и я, и так же, как я, она всю
свою жизнь посвятила медицине и сво�
им пациентам. Она до сих пор трудится.
Работает главным консультантом во
Второй больнице скорой неотложной
помощи, что в Октябрьском районе. Я
до сих пор частенько к ней обращаюсь,
— рассказывает Анна Воронцова.

А вот эта девушка, выглядывающая
из–за плеч студентов, и есть Анна Во�
ронцова, только тогда она носила фа�
милию Щелканова. Полвека прорабо�
тала в системе советского и российско�
го здравоохранения. Последние 25 лет
трудилась в 25–й медсанчасти, теперь
многопрофильной клинике. И продол�
жала бы трудиться, если бы однажды,
катаясь на лыжах, не сломала ногу. Ре�
шила, что пора на отдых. Но свободные
от работы дни первое время казались
наказанием: привыкшей к активным
трудовым будням Анне Викторовне тя�
жело было привыкать к мысли о том,
что теперь надо жить для себя и внуков.

— Я всегда спешила на помощь и
знала, что могу ее оказать, а здесь вро�
де бы и не нужна стала. Я порой встава�
ла утром и плакала оттого, что просто
не знала, как теперь жить, — теперь
уже с улыбкой вспоминает Анна Викто�
ровна.

Вот студенты В. В. Красникова, 
В. А. Морозова и Ю. И. Бородин.

— Юра Бородин, конечно, всем из�
вестен и его имя у всех на слуху — он
академик РАМН, известный лимфолог
и ученый. Он был очень строгим, но
девчонки нашего курса все равно в не�
го были влюблены и постоянно друг
над другом подтрунивали из–за этого,
— смеется моя собеседница. — И мы
были тайно рады, что он выбрал в же�
ны Галину, ведь она была удивительная,
замечательная. Она была настоящей
женщиной. Все доброе, все светлое —
это все она. И, тем более все мы виде�

ли, как сильно она любила своего зна�
менитого мужа. Галина любила Юрия
Ивановича до последнего дня, до пос�
леднего вздоха.

Справа — Людмила Ивановна
Иванова. Ныне она доктор медицин�
ских наук, профессор, академик РАН. —
Я помню, что она была очень скромной
и высокообразованной девушкой. Наш
курс (поступила в 1947 году — окончи�
ла НМИ в 1953) был очень дружным.
Среди нас, студентов, было очень много
молодых людей, вернувшихся с войны.
Пройдя военные лишения, они, тем не
менее, сохранили доброту к людям.

В те годы только отменили продо�
вольственные карточки и самое яркое
воспоминание тех лет, которое сохра�
нилось у Анны Викторовны Воронцо�
вой, это хлеб, который можно было
есть, сколько хочешь.

— Несмотря на то, что мы учились,
большинство моих сокурсников рабо�
тали, — говорит моя собеседница. —
Продолжали учиться и после окончания
вуза. Так, мне довелось три раза побы�
вать в Москве на курсах повышения
квалификации. Имела первую врачеб�
ную категорию, авторитет у товарищей
по работе, много лет работала ордина�
тором в терапевтическом отделении
ЦМСЧ–25, в отделении реанимации,
кардиологом–консультантом. Каждый
месяц посещала собрания обществ те�
рапевтов, кардиологов, других врачеб�
ных специальностей.

В жизни Анны Викторовны было
все. Она смогла помочь очень и очень
многим пациентам. Были и случаи, ко�
торые черным пятном до сих пор оста�
ются в памяти. В годы работы доктором
с больничными койко–местами было
сложно. Их попросту не хватало. Посту�
пали указания сверху, которые дикто�
вали докторам отказываться от «лиш�
них» пациентов. Однажды в смену Анны
Воронцовой поступила пациентка, но
на тот момент больница была перепол�
нена. Женщину не смогли принять по
банальной причине отсутствия места.
Дойдя до машины, она умерла. Этот
единственный случай сих пор вызыва�
ет слезы на глазах Анны Викторовны. 

Годы работы пролетели незаметно.
И 15 сентября этого года Анна Викто�

ровна отметила свой 80–летний юби�
лей.

— Мы уступили место молодежи...
— вздыхает седовласая женщина.

В этом плане фотография с фасада
НГМУ полностью соответствует дейст�
вительности. На место старшего поко�
ления приходят молодые, которые точ�
но так же держат в руках истории бо�
лезни своих пациентов, да и у самих па�
циентов могут быть те же болезни, что
и тогда, но доктора уже другие.

— Мне до сих пор звонят мои быв�
шие коллеги и просят совета, но я гово�
рю, что я уже на пенсии, а значит, док�
тор, который не в строю, — развела ру�
ками и пожала плечами моя собесед�
ница и достала домашний альбом. —
Но до сих пор в медицинских кругах го�
рода Новосибирска известны акаде�
мик Юрий Иванович Бородин, про�
фессор Людмила Ивановна Иванова,
профессор Герман Иосифович Верон
ский — мои однокурсники. Они про�
должают работать и учить молодое по�
коление врачей.

— Я испытала особенное чувство
гордости за наше поколение врачей и
сопричастность со всеми, кто ког�
да–либо учился в Новосибирском ме�
дицинском институте, когда увидела
фотографию студентов своего курса на
фасаде ныне Новосибирского государ�
ственного медицинского университета
с надписью «Во все времена мы учим
лечить людей», — подвела итог нашему
разговору Анна Викторовна.

Фотографии семейного архива Во�
ронцовых, пожалуй, ничем не отлича�
ются от других семейных альбомов
миллионов рядовых граждан России и
бывшего Советского Союза: тот же на�
бор курортных снимков, фото детей и
внуков. Только почему–то именно сей�
час обращаешь внимание на то, как
старые, пожелтевшие фотокарточки
легко сменяются «полароидовскими
минутками» и знакомыми нам яркими,
цветными фотографиями 10 на 15 сан�
тиметров. Студентка, доктор, жена,
мать, бабушка, прабабушка... Смена
поколений закономерна. Главное, что�
бы младшие поколения перенимали и
совершенствовали опыт старших.

Анастасия Сенина 

Вспоминает бывшая студентка медицинского института, в недавнем прошлом — 
врач с пятидесятилетним стажем, ныне пенсионерка Анна Викторовна Воронцова:

История одной фотографии 

А. В. Воронцова
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Вдень проведения науч�
но–практической кон�
ференции Ассоциации

«Судебные медики Сибири»
(№7–8, 2009), собкор «НМГ»,
пользуясь случаем, посетила
кафедру судебной медици�
ны, которая с 1997 года рас�
полагается на территории
БУЗ «Новосибирское област�
ное бюро судебно–медицин�
ской экспертизы».

Показать кафедру и кафедральный
музей любезно согласился сотрудник
кафедры судебной медицины — декан
лечебного факультета доктор медицин�
ских наук, профессор Сергей Влади�
мирович Савченко. Кафедра судеб�
ной медицины немногим младше сво�
его старшего брата Новосибирского го�
сударственного медицинского универ�
ситета — первые студенты пришли сю�
да в 1937 году.

«Это любимый диван, кресло и пись�
менный прибор основателя нашей ка�
федры — Федора Алексеевича Ново�
селова, — рассказывает Сергей Вла�
димирович Савченко о небольшом ка�
федральном музее, где помимо экспо�
натов, представляющих сугубо научный
интерес, есть еще и такие реликвии,
как любимый рабочий уголок знамени�
того профессора Ф. А. Новоселова.

Занятия на кафедре судебной меди�
цины начались в 1937 году. В то время
кафедра располагалась на первом эта�
же левого крыла морфологического
корпуса НГМИ, а ее основателем и пер�
вым заведующим стал Федор Алексее�
вич Новоселов (1897–1977). Выходец
из Томской школы судебных медиков,
ученик профессора Е. А. Яковлевой,
Федор Алексеевич возглавил кафедру
будучи доцентом. В 1939 году, работая
на кафедре НГМИ, он защитил доктор�
скую диссертацию по теме «Изменения
в нервной системе при действии высо�
кой температуры». Федор Алексеевич
возглавлял свое детище с 1937 по
1970 год, в дальнейшем до 1977 года
он оставался действующим профессо�
ром кафедры, «живой легендой» судеб�
ной медицины, многие его ученики
впоследствии возглавили кафедры су�
дебной медицины в медицинских вузах
страны: А. И. Муханов — в Тернополе,
М. И. Спасоломская — в Архангель�
ске, В. П. Новоселов — в Новосибир�
ске.

В 1970 году кафедру возглавил ве�
дущий в стране на тот период времени
специалист по экспертизе поврежде�
ний от действия острых орудий — про�
фессор Виктор Яковлевич Карякин,
его докторская диссертация легла в ос�
нову монографии «Судебно–медицин�
ское исследование повреждений ко�
люще–режущими орудиями», которая и
до настоящего времени остается на�
стольной книгой практических экспер�
тов по рассматриваемому вопросу.

В 1972 году кафедра переехала из
морфологического корпуса в только
что построенный современный лабора�
торный корпус НГМИ. В этот период
времени (с 1968 по 1990 год) учебной
частью кафедры руководил опытный
эксперт, замечательный педагог, бле�
стящий лектор Аркадий Евгеньевич
Шорохов. Многие поколения врачей
до сих пор помнят удивительные лек�
ции этого человека.

С 1991 года по 1996 год кафедрой
судебной медицины руководил доцент
В. С. Курбатов. Тематика его научных
работ была связана с изучением пато�
морфологии миокарда при скоропо�
стижной смерти (1969). Последующие
его работы были посвящены эксперти�
зе повреждений позвоночника и огне�
стрельной травме. В период с 1937 по
1996 год сотрудниками кафедры были
выполнены 1 докторская и 5 кандидат�
ских диссертаций.

С 1996 года и по настоящее время
заведующим кафедрой является глав�
ный судебно–медицинский эксперт по
Сибирскому федеральному округу на�
чальник БУЗ НОБСМЭ, заслуженный
врач РФ, доктор медицинских наук,
профессор Владимир Павлович Но�
воселов. Докторская диссертация
Владимира Павловича была посвяще�
на вопросам организации судеб�
но–медицинской службы на террито�
риальном уровне (1996). С 1997 года
кафедра располагается на базе БУЗ
«Новосибирское областное бюро су�
дебно–медицинской экспертизы». В. П.
Новоселовым с начала заведования
кафедрой было избрано направление
по целостному взаимодействию кафед�
ры и Бюро в рамках комплексирова�
ния как единого учебно–научно–про�
изводственного объединения.

На протяжении всего периода суще�
ствования кафедры тематика научных
работ была связана с экспертной оцен�
кой патоморфологических изменений
при патологии сердца, развившейся в
результате заболеваний и различных
видов травм, интоксикациях, при отра�
влениях. Кардиоморфологические ас�
пекты были рассмотрены в кандидат�
ских диссертациях профессора Ф. А.

Новоселова «К вопросу о самопроиз�
вольных разрывах сердечной мышцы»
(1937), В. С. Курбатова «Морфо–гисто�
химические изменения миокарда при
скоропостижной смерти от сердечной
недостаточности» (1969), профессора
В. П. Новоселова «Морфология и мор�
фогенез трупного окоченения миокар�
да при скоропостижной смерти от ише�
мической болезни сердца (1977).

Под руководством профессора В. П.
Новоселова было продолжено выпол�
нение научных работ по кардиоморфо�
логии: это докторская работа С. В. Сав�
ченко «Патоморфология и судебно–ме�
дицинская оценка изменений эндокар�
да и миокарда при ушибах сердца»
(2002), кандидатская работа заведую�
щей судебно–гистологическим отделе�
нием бюро Е. А. Романовой «Судеб�
но–медицинская оценка патоморфо�
логических изменений миокарда при
ушибах сердца» (2001), работа аспи�
ранта кафедры О. В. Хамович «Судеб�
но–медицинская оценка патоморфо�
логических изменений миокарда в раз�
личные стадии алкогольной интоксика�
ции» (2004), диссертации ассистентов
кафедры М. А. Ковалевой «Патомор�
фология миокарда и реакция симпато�
адреналовой системы при ушибе серд�
ца» (2006), С. А. Бородина «Патомор�
фологические изменения миокарда
при комбинированной интоксикации
опиатами и этанолом» (2007), Д. А.
Кошляка «Морфо–гистохимические и
ультраструктурные изменения миокар�
да при ушибе сердца» (2008).

На кафедре также осуществляются
научно–методические руководства по
диссертациям, выполняемым в других
регионах страны. За последние 10 лет
на кафедре судебной медицины НГМУ
и при участии сотрудников кафедры
выполнено 5 докторских и 21 канди�
датская диссертации.

Заведующий кафедрой профессор
В. П. Новоселов является главным су�
дебно–медицинским экспертом по Си�
бирскому федеральному округу, замес�
тителем председателя правления Все�
российского научного общества судеб�
ных медиков, членом Европейской ас�
социации по танатопраксии, членом
редакционного совета журнала «Проб�
лемы экспертизы в медицине». С 1993
года он возглавляет Межрегиональную
ассоциацию «Судебные медики Сиби�
ри», является соавтором фундамен�
тального многотомного (7 томов) «Ди�
агностикума» по различным разделам
судебно–медицинской травматологии,
монографии «Патоморфология миокар�
да при ушибах сердца», «Коммуникации
в здравоохранении», «50 лет Бюро су�
дебно–медицинской экспертизы Сиби�
ри и Дальнего Востока». Профессор Но�
воселов — автор монографий «Судеб�
но–медицинская диагностика отравле�
ний наркотическими и психотропными

веществами», «Проблемы диагностики
отравлений наркотическими и психо�
тропными веществами» (судебно–ме�
дицинские и социально–гигиеничес�
кие аспекты), «Проблемы организации
и управления судебно–медицинской
службы», «Методы геномной дактило�
скопии в экспертизе идентификации
личности и кровного родства». 

Будучи председателем многочис�
ленных комиссионных экспертиз и за�
нимаясь разработкой проблемы пра�
вовых нарушений медицинских работ�
ников, В. П. Новоселов написал и из�
дал монографии «Ответственность ра�
ботников здравоохранения за профес�
сиональные правонарушения», «Право�
вое регулирование профессиональной
деятельности работников здравоохра�
нения», «Профессиональная деятель�
ность работников здравоохранения:
ответственность, права, правовая за�
щищенность».

Ежегодно сотрудники кафедры пуб�
ликуют результаты полученных иссле�
дований в центральных, региональных
и местных изданиях, количество публи�
каций за последние 5 лет превысило
150, в том числе за рубежом. Кафедра
имеет конструктивные контакты с кол�
легами из других стран — Германии (с
которыми издан совместный сборник
научных работ), Белоруссии, Казахста�
на, Украины. Сотрудники кафедры с
1994 года принимают активное уча�
стие в ежегодном выпуске сборника

научных работ «Актуальные вопросы
судебной медицины и экспертной пра�
ктики» (профессор В. П. Новоселов яв�
ляется редактором, профессор С. В.
Савченко — ответственным секрета�
рем этого издания). Публикуемый сбор�
ник хорошо зарекомендовал себя, в
нем принимают участие судебные экс�
перты из различных регионов РФ:
Москвы, Санкт–Петербурга, Курска,
Нижнего Новгорода, Самары, Архан�
гельска, Томска, Кемерова и других. В.
П. Новоселов является членом диссер�
тационного совета по специальности
14.00.33 — «Общественное здоровье и
здравоохранение»; В. П. Новоселов и 
С. В. Савченко — члены диссертацион�
ного совета по специальности
14.00.24 — «Судебная медицина» (про�
ходящего переаттестацию) при Алтай�
ском государственном медицинском
университете. С. В. Савченко — член
диссертационного совета по специаль�
ности 14.00.15 — «Патологическая
анатомия».

Кафедра судебной медицины при
выполнении научно–исследователь�
ских работ активно взаимодействует с
учреждениями СО РАМН: НИИПК, 
НИИКЭЛ, ИЦИГ.

В феврале 2002 года на кафедре су�
дебной медицины был организован

курс ФПК и ППВ, заведует которым
профессор кафедры Сергей Владими�
рович Савченко. С 2004 года на курсе
судебной медицины ФПК и ППВ прово�
дится профессиональная подготовка
врачей–судебно–медицинских экс�
пертов по всем разделам экспертной
деятельности: экспертизе трупов, жи�
вых лиц, судебной гистологии, судеб�
ной биологии, судебной химии.

Кафедра судебной медицины НГМУ
и Новосибирское областное бюро су�
дебно–медицинской экспертизы ус�
пешно взаимодействуют по многим на�
правлением. Все штатные сотрудники
кафедры имеют возможность совер�
шенствовать свое профессиональное
экспертное мастерство, совмещая в
различных подразделениях Бюро. Ка�
федра судебной медицины обеспечи�
вает квалифицированное обучение со�
трудников Бюро на циклах повышения
квалификации за счет подготовки ин�
тернов и клинических ординаторов. Ка�
федрой ведется активная учебно–ме�
тодическая работа, результатами кото�
рой является ежегодное издание мето�
дических рекомендаций и пособий для
врачей–судебно–медицинских экс�
пертов, интернов и клинических орди�
наторов. Сотрудники кафедры активно
участвуют в организации и проведении
клинико–анатомических конференций
в ЛПУ г. Новосибирска в случаях расхо�
ждения заключительного клиническо�
го и судебно–медицинского диагно�
зов, организуют проведение научно–
практических конференций для сотруд�
ников Бюро, на которых обсуждаются
актуальные вопросы экспертной прак�
тики.

На кафедре судебной медицины ак�
тивно работают студенты–кружковцы.
Уже 7 лет, как на итоговой научной кон�
ференции студентов и молодых ученых
из морфологической секции выдели�
лась самостоятельная секция «Судеб�
ная медицина». Ежегодно на секции за�
слушивается около десятка докладов.
Именно таким образом студентам пре�
доставляется возможность проявить
себя для того, чтобы получить место в
интернатуре или клинической ордина�
туре по судебно–медицинской экспер�
тизе. Кроме того, обязательным явля�
ется средний балл не ниже 4,0.

На кафедре судебной медицины с
курсом ФПК и ППВ на сегодняшний
день трудятся: заведующий кафедрой
профессор, доктор медицинских наук
В. П. Новоселов, заведующий курсом
ФПК и ППВ профессор, доктор меди�
цинских наук С. В. Савченко; доцент,
кандидат медицинских наук В. С. Кур�
батов; заведует учебной частью кафед�
ры ассистент кандидат медицинских
наук М. В. Воронковская; на кафедре
работают в качестве ассистентов 
к. м. н. Ю. В. Конотопцева, к. м. н. И. А.
Родина, молодые ассистенты О. А. Са�
ковчук и И. В. Степанищев, старший
лаборант кафедры Н. Е. Киричук. Сов�
мещают в качестве ассистентов заве�
дующий танатологическим отделением
Бюро В. В. Тихонов, заведующий меди�
ко–криминалистическим отделением
Бюро С. А. Федоров, эксперт меди�
ко–криминалистического отделения 
А. В. Кузин, эксперт отдела особо сло�
жных экспертиз к. м. н. Г. О. Кравчен�
ко, эксперт отдела экспертизы живых
лиц Е. А. Лялина, эксперт танатологи�
ческого отделения Е. В. Кузнецов, во�
енный эксперт ОВГ–333 капитан меди�
цинской службы к. м. н. Д. А. Кошляк.

Материал подготовили 
профессор С. В. Савченко 

и корреспондент «НМГ» 
Анастасия Сенина

Кафедра судебной медицины с курсом ФПК и ППВ НГМУ
проф. С. В. Савченко

Занятие проводит доцент В. С. Курбатов

Аутопсию умершего в ЛПУ в присутствии врачей 
проводит профессор С. В. Савченко
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Основная причина обра
щения к наркотикам —
духовная опустошен

ность и нравственная бес
принципность.

Современное общество приняло ис�
каженное представление о счастье, о
смысле жизни. Произошла подмена
вечных ценностей ценностями времен�
ными, преходящими, которые не могут
удовлетворить человеческую личность,
особенно в юности, когда человек на�
ходится в поисках идеалов и склонен к
максимализму.

В XX веке в нашей стране активно
проводился процесс искусственного
отторжения людей от веры и всяких
проявлений духовной жизни и, прежде
всего, от Православной церкви, кото�
рая на протяжении многих веков фор�
мировала сознание и мировосприятие
русского человека. Христианская вера
определяла смысл жизни наших пред�
ков, ее цели, задачи и нравственные
принципы.

Нормы духовной жизни оказывали
непосредственное влияние на общест�
венные отношения. Семья как ячейка
общества рождалась и развивалась в
лоне Церкви, которая как мать береж�
но сохраняла семью и призывала мо�
лодых супругов к рождению детей и
воспитанию их в евангельских запове�
дях. Русские семьи были многодетны�
ми и объединяли несколько поколений.
Старики в этих семьях не чувствовали

себя лишними, а занимали достойное
место главных и самых мудрых членов
семейного общества, полагая своей
обязанностью непосредственное уча�
стие в воспитании молодежи. Матери
видели себя не успешными служащими
или предпринимателями, активно под�
нимающимися по карьерной лестнице,
а, прежде всего, заботливыми благоус�
троителями домашнего уюта и воспита�
тельницами своих чад.

Христианская любовь правила в
семьях и прививала нравственные до�
бродетели всем ее членам, ибо только
подлинная «любовь долго терпит, мило�

сердствует, ... не завидует, ... не превоз�
носится, не гордится, не бесчинствует,
не ищет своего, не раздражается, не
мыслит зла, не радуется неправде, а
сорадуется истине; ... все переносит (1
Кор 13. 4–7).

Христианская этика, нацеливаю�
щая человека во все время его земной
жизни на ответственное отношение к
каждому поступку, слову и даже мысли,
перед лицом вечности прививала лю�
дям страх Божий и служила сдержива�
ющим началом, противодействовав�
шим распространению пороков и пре�
ступности.

Напротив, сегодня мы можем ви�
деть, что современному обществу на�
вязываются иные ценностные ориен�
тиры, активно созидается культ денег,
телесного наслаждения, земного бла�
гополучия, достигаемого любой ценой.
И в молодежную среду все больше про�
никают эгоизм и прагматизм.

Показательно, что сегодня в систе�
ме образования господствует материа�
листическое мировоззрение, в резуль�
тате чего у молодого поколения наших
сограждан складывается система жиз�
ненных приоритетов, при которой на
первое место ставится умение доби�
ваться своего, а определяющим стано�
вится стремление сделать удачную
карьеру. Телевидение призывает:
«Стань звездой», «Бери от жизни все»;
вся прозападная массовая культура
зиждется на культе супермена.

Все это в совокупности формирует в
подрастающем поколении эгоистичес�
кое и гедонистическое отношение к
жизни. Очевидно, что при таком подхо�
де духовные ценности оказываются
вытесненными на обочину бытия.

В первую очередь разрушительное
воздействие ощущается в семейной
области: молодые люди не желают
вступать в брак, считая, что в одиночку
человеку жить беззаботнее. Молодые
семьи часто не хотят иметь детей, счи�
тая их не радостью и счастьем, а тягост�
ной обузой. Эгоистические обиды и
взаимные претензии, часто возникаю�

щие на пустом месте, становятся доста�
точным поводом для развода.

Огромное количество абортов, еже�
годно осуществляемых в нашей стране,
является яркой иллюстрацией готовно�
сти принести в жертву жизнь другого
человека ради собственного благопо�
лучия.

У молодых людей нет должного
представления о подвиге, нет готовно�
сти к преодолению скорбей, нет навы�
ка самоограничения, воздержания.
Они с детства не научены переносить
лишения и трудности, ориентированы
только на легкую жизнь. И когда им
приходится сталкиваться с серьезным
препятствием, с тяжелой жизненной
ситуацией, с разочарованием, они лег�
ко приходят в отчаяние и доходят до са�
моубийства.

В этом бездуховном мире человек
ни в чем не может найти опоры. Проис�
ходит кризис личности, попытка с помо�
щью наркотиков или алкоголя уйти в
мир иллюзий.

Несомненно, и марихуана, и героин
в равной степени способны изменять
человеческое сознание, что несовмес�
тимо с православной жизнью. Изме�
ненное сознание — это распахнутые
ворота в душу, но только не для Бога...
Бог не приходит без молитвы к Нему...
Тем более, молитвы, предполагающей
трезвость, а не состояние наркотичес�
кого опьянения.

Мы — за здоровый образ жизни!
Православный взгляд на проблему наркотической зависимости

8сентября проректор по
воспитательной и соци
альной работе Констан

тин Александрович Бакулин
и помощник проректора по
воспитательной и социаль
ной работе Анатолий Федоро
вич Ганин встретились с из
вестным православным мис
сионером, настоятелем Но
восибирского собора во имя
святого благоверного князя
Александра Невского, прото
иереем Епархии Новосибир
ской и Бердской Алексан
дром Новопашиным и пред
седателем епархиального от
дела по взаимодействию со
структурами медицины и
здравоохранения, членом
Антинаркотической комис
сии при администрации НСО
протоиреем Вячеславом Нау
мовым. В ходе двухсторон
них переговоров были реше
ны важнейшие задачи в рам
ках сотрудничества НГМУ с
Русской православной цер
ковью и поставлены цели по
воспитанию нового поколе
ния российских докторов.

Напомним, что 24 июня Новосибир�
ский государственный медицинский
университет посетил архиепископ
Новосибирский и Бердский Тихон.
Именно тогда было положено начало
тесных отношений между медицинским
вузом и Русской православной церко�
вью.

— Мы считаем, что элементы нрав�
ственно–духовного воспитания, а я бы
сказал, нравственно–духовного обра�
зования, должны быть главными соста�
вляющими образовательного процесса
любого высшего учебного заведения, а
медицинского вуза — в особенности,
— отметил тогда ректор НГМУ профес
сор Игорь Олегович Маринкин.

В июне в ходе рассмотрения вопро�
сов сотрудничества было решено, что
первая встреча студентов с представи�
телями Русской православной церкви
пройдет в начале учебного года.

И вот уже в начале сентября Кон
стантин Александрович Бакулин с
протоиреями Александром Новопа
шиным и Вячеславом Наумовым об�
судили варианты сотрудничества. Отец
Александр рассказал о Епархиальном
реабилитационном центре во имя пре�
подобного Серафима Саровского для
нарко– и алкозависимых лиц. Здесь
нуждающиеся избавляются от своих
страшных недугов посредством работы
на земле и молитв.

— Если ваши студенты смогут при�
езжать в этот центр и оказывать мини�
мальную помощь нашим подопечным,
это будет чудесно, — предложил отец
Александр. — Тем, кто находится в этом
центре, приходится очень трудно, и по�
рой им нужна помощь из внешнего ми�
ра, который они оставили. И поскольку
им предстоит возвращение в ту среду,
из которой они к нам попали, противо�
стоять ей — весьма непростая задача.

Профессиональную помощь и уча�
стие жителям Епархиального реабили�
тационного центра смогли бы оказать
студенты старших курсов факультетов
социальной работы и клинической пси�
хологии. Учащиеся смогут выезжать

для общения и оказания помощи. Для
них это будет прекрасной возможно�
стью профориентирования — в случае
получения такой практики они смогут
убедиться, насколько сильно люди нуж�
даются в их профессионализме. Сту�
денты остальных курсов смогли бы
встретиться на футбольном матче с жи�
телями Епархиальной общины. 

— Почему бы и нет, — ответил про�
ректор по учебной и воспитательной
работе Константин Александрович Ба�
кулин, — наши студенты всегда в отли�
чной спортивной форме, поэтому это
будут интересные спортивные матчи.

Протоиреев также волновал вопрос
низкого уровня духовности и христиан�
ской культуры у молодых людей. Реши�
ли, что на встречах священнослужите�
лей со студентами, а они отныне будут
проходить в вузе регулярно, будут обсу�
ждать не только этот животрепещущий
вопрос, но и темы, касающиеся граж�
данского брака, вреда табакокурения
и прочее. Планируется, что группы сту�
дентов будут немногочисленными. Это
позволит духовникам стать ближе к мо�
лодежи, а учащиеся, в свою очередь,
смогут смело задавать все интересую�
щие их вопросы. Будут продолжены
встречи со студентами в лекционных
залах, и первое, о чем хотел бы расска�
зать студентам протоирей Александр
Новопашин, это о сектах и том вреде,
который они могут нанести человеку,
попавшему в эти сети. Как оказалось, у
отца Александра есть множество инте�
ресных исторических фактов, связан�
ных с сектантством. Например, мало
кто знал о том, что первые социалисти�
ческие коммуны строились по примеру
баптистских общин. — Полагаю, что на�
шим студентам будет весьма интересно

побывать на лекциях, которые будет
читать Александр Новопашин.

В этот же день прошла встреча со
студентами первых курсов НГМУ. Вы�
пускник Новосибирского медицинско�
го университета протоирей Вячеслав
Наумов рассказал студентам о необхо�
димости христианской любви и терпе�
ния в вопросах лечения наркозависи�
мых лиц. Вниманию студентов предо�
ставили фильм о Епархиальном реаби�
литационном центре, в котором сами
бывшие наркоманы рассказывали
свои истории о том, как они пришли в
Центр. Многие из них уже не надея�
лись, что смогут найти излечение.

— Почему первыми слушателями
стали студенты первых курсов? — воп�
рос для Александра Новопашина.

— Потому что они только оторва�
лись от родительского крыла, еще не
имеют достаточно жизненного опыта
для того, чтобы самостоятельно сде�
лать судьбоносный выбор, это касает�
ся, прежде всего, приема наркотиков,
табакокурения, приема крепких спирт�
ных напитков и, безусловно, сектантст�
ва, — ответил протоирей Александр
Новопашин. — Студенты 17–19 лет яв�
ляются самыми уязвимыми в обсужда�
емых нами проблемах и ситуациях. Са�
ми того не осознавая, они нуждаются в
старших наставниках, которые смогли
бы вовремя рассказать о том, что гон�
ка за удовольствием и старание «быть
как все» могут однажды изуродовать
самое ценное, что есть у человека —
его душу.

Анастасия Сенина 

Христианская любовь в борьбе с наркоманией
ППППллллааааннннееееттттаааа    ««««ЧЧЧЧееееллллооооввввеееекккк»»»» №№№№     9999 ���� 1111 0000     (((( 1111 3333 2222 ���� 1111 3333 3333 ))))     2222 0000 0000 99998

Протоиреи Александр Новопашин и Вячеслав Наумов

Протоирей Вячеслав Наумов 
в НГМУ
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Стоит вспомнить тот факт, что Хри�
стос на Голгофе отказался пить одуряю�
щий напиток, предложенный ему сол�
датами, и в полном сознании прошел
свой Крестный путь ради нашего вос�
кресения.

Существует миф, что легализация
легких наркотиков — неотъемлемая
составная прогресса, а значит, она не�
отвратима. Но в XX веке мы уже могли
наблюдать пример страны, которая за�
шла по такому пути в тупик — это Ки�
тай. С XVIII века туда из Индии в обмен
на драгоценности завозились наркоти�
ки. В результате к началу XX столетия
династия императоров Китая превра�
тилась в династию наркоманов, плотно
«сидевших» на игле. Только чудовищ�
ные репрессии Мао позволили практи�
чески полностью истребить наркома�
фию и создать предпосылки для рывка
страны из той нищеты и средневеко�
вья, в которой она пребывала, к совре�
менному развитому государству.

К концу ХVIII в. английский королев�
ский дом и то, что впоследствии стало
финансовой олигархией, нашли новый
источник быстрого обогащения. Таким
источником сделалась торговля опиу�
мом. Вначале потребление опиума бы�
ло привилегией элиты. Но постепенно
власть имущие осознали, что наркоти�
ки не только приносят изрядный капи�
тал, а еще и позволяют не волноваться
за его сохранность. Ведь «благодаря»
наркотикам протестную энергию моло�
дежи можно обезопасить, направить в
другое русло: молодые будут думать уже
не о справедливом мироустройстве, а о
том, где и как достать наркотик поде�
шевле.

Наркозависимый человек начинает
испытывать безразличие к окружаю�
щей его реальности и полностью зави�
сит от наличия или отсутствия наркоти�
ка. А такими людьми легко управлять.

Когда же в XX в. правящая анг�
ло–американская элита взяла курс на
«бархатный геноцид», заявив, что пла�
нете грозит катастрофическое перена�
селение и этому нужно воспрепятство�
вать, наркотизация молодежи стала
одним из основных способов «выбра�
ковки лишних».

Не случайно именно в 60–е гг., ког�
да влиятельнейшая международная ор�
ганизация под названием «Римский
клуб» начала транслировать в массы
идею перенаселения, западное обще�
ство подверглось первому натиску нар�
котической контркультуры.

Культура эта была тщательно проду�
мана, спланирована или, как выража�
ются социологи, смоделирована. Дела�
лось это в основном на государствен�
ные средства США, при активнейшем
участии ЦРУ.

Немало послужили социальному
моделированию очень известные ныне
люди, такие как философ Герберт Мар�
кузе, писатели Жан–Поль Сартр и Ол�
дос Хаксли, композитор и теоретик но�
вой культуры Тимоти Лири, поэт Аллен
Гинсберг, психиатры Юнг, Камерон, эт�
нологи Маргарет Мид, Грегори Бейтсон
и многие–многие другие.

Создатели контркультуры очень точ�
но окрестили ее «культурой рока–сек�

са–наркотиков» (rock–sex–drug cul�
ture). Именно в этой последовательно�
сти происходит втягивание подростков
и молодежи в ее орбиту. Сперва они на�
чинают слушать рок–певцов, от музы�
ки и текстов которых растормаживает�
ся сфера влечений. Потом, подражая
своим кумирам, предаются «свободной
любви».

Но «свободная любовь», если назы�
вать вещи своими именами, это раз�
врат. Старательно подавляемое — чего
не сделаешь ради моды! — но от этого
только более мучительное чувство сты�
да приводит к депрессиям. А их ведь то�
же полагается скрывать, иначе какой
же ты крутой! И потому возникает жаж�
да «оторваться», «улететь». Подальше от
постылой жизни.

Зарубежные исследователи пове�
дения наркоманов давно вывели алго�
ритм: в течение года после первой слу�
чайной связи многие подростки как
правило пробуют наркотики. Ну, а даль�
ше — по схеме порочного круга. Воз�
вращение из «дивного мира» вызывает
еще более острую и нестерпимую «тош�
ноту жизни» (как очень точно назвал
это состояние Сартр). И мечтаешь толь�
ко об одном: поскорее «заторчать»
вновь.

Музыка сама по себе и секс сам по
себе уже не спасают даже на короткое
время. Нужны более сильные стимулы.
Без «травки» или «колес» уже не обой�
тись. Точно таков и механизм перехода
от так называемых «легких» наркоти�
ков к более «тяжелым».

Дальше — психический и физичес�
кий распад. Потом — финал, который
наркоман обычно воспринимает как
давно желанное освобождение.

За последние 40 лет Англия и Аме�
рика сделали очень много для распро�
странения «рок–секс–наркотиков».
Можно просмотреть груды подростко�
во–молодежных журналов и тысячи
молодежных телепрограмм и убедить�
ся в том, что различия в них носят чис�
то формальный характер, а идеология
и технология абсолютно идентичны: ре�
бят усиленно приобщают к
рок–секс–наркотической культуре.

Как? Прежде всего, через молодеж�
ный жаргон, который сейчас, так или
иначе, весь связан с наркотической
стихией. Слово настраивает человека
на определенный лад по отношению к
реальности. Одно дело сказать: «Я без
тебя жить не могу». И совсем другое: «Я
от тебя тащусь»... «Он вколол себе нар�
котик, и у него галлюцинаторный бред»
— это один образ. А «он заторчал на иг�
ле» — совершенно другой.

Огромную роль играют и персона�
жи, которые подаются в молодежных
СМИ в качестве эталонов. Это не летчи�
ки–космонавты, крупные ученые или
герои войны. Рекламируется богема,
не отличающаяся, мягко говоря, высо�
кой нравственностью: рок–звезды,
топ–модели, художники–постмодерни�
сты, киноактеры и т. п. В рассказах о
них обязательно есть свой «интим».

В подростках, когда откровенно, а
когда более завуалировано, подогре�
вается сексуальность. Которую, исходя
из особенностей возраста, «подогреть»

совсем нетрудно: она закипает мгно�
венно. Одновременно прививается
легкое, «безбашенное» отношение к
жизни, раздуваются эгоизм и претен�
зии к другим при резком снижении са�
мокритики. Всеми способами дискре�
дитируются родители. И это понятно,
ведь именно родители передают детям
традиционные модели поведения, тра�
диционную для данной культуры этику.

Очень заботятся проводники
рок–секс–наркотической культуры и
об уровне материалов. В том смысле,
что уровень должен быть как можно
более низким. Это и прямо, и косвенно
способствует оглуплению. Прямо — по�
тому, что голову напрягать не нужно. А
косвенно — потому, что такой глупый
текст воспринимается подростками в
качестве эталона. И о каких бы вещах
ни шла в тексте речь, все непременно
сдабривается смешком, ерничаньем.
Причем смех этот особый. Это тупой,
бессмысленный смех над тем, что на
жаргоне называется «прикольно».
Вставить кольцо в пупок — «приколь�
но». Старушка упала — «прикольно».
Кому–то голову размозжили так, что
мозги брызнули во все стороны — то�
же «прикольно».

До середины 80–х гг. наше государ�
ство ставило вполне надежный заслон
на пути наркотической контркультуры.
Если что–то втихаря и проникало, то та�
кими крохотными порциями и в такие
узкие круги, что «не делало погоды».

Однако с середины 80–х архитекто�
ры перестройки предали свой народ. И,
соответственно, самым радикальным
образом поменялась российская госу�
дарственная политика в области нар�
комании. Фактически были открыты
все шлюзы. Наркотическая контркуль�
тура хлынула потоком, который к насто�
ящему времени не только не иссяк, но
и обретает все большую мощь.

Попробуем представить, как нужно
действовать наркомафии в условиях,
когда с одной стороны она всячески
поддерживается некоторыми властны�
ми ведомствами и «отдельными пред�
ставителями», с другой заинтересована
в максимальном охвате потенциаль�
ных клиентов, с третьей ощущает нара�
стающий гнев общества.

По поводу ужесточения законов
можно не волноваться: чуть кто «заик�
нется» о необходимости более строгих
норм, в «свободной» прессе момен�
тально поднимается крик о грубейших
нарушениях прав человека. И даже те
парламентарии, которые посмели
что–то сказать, испуганно умолкают.
Что же до недовольного общества, то
это как раз проблема. И проблема не�
легкая, ведь родители, которые столк�
нулись с наркоманией вживую, а не
только на страницах газет, вовсе не го�
товы смириться с ней как с неким непо�
бедимым роком.

Надо их успокоить? — Безусловно.
Но как этого достичь, ничего не теряя?
— Способ есть, и он проверен веками:
попытаться оседлать волну народного
гнева и направить ее по безопасному
для себя руслу, т. е. переключить внима�
ние с преступника на жертву. Мол, чего
с наркомафией бороться, она все рав�
но непобедима, как жара летом и снег
зимой.

Это новая данность, в которой надо
учить детей безопасному поведению.
Где это естественней всего сделать? —
В школе. А где наибольший охват кли�
ентов? Ну, конечно же, именно там.
Значит, вербовка клиентов должна
проходить в школе под вывеской про�
филактики.

И эта интеллектуальная задача бы�
ла решена разработкой и внедрением
целого ряда методических пособий.
Все они выстроены по очень жесткой
схеме, утверждается в них фактически
одно и то же, стилистика — и та сход�
ная. Даже молчат они об одном и том
же! Прежде всего, о том, что без госу�

дарственного попустительства нарко�
мафия не приобрела бы такую власть,
а наркомания не стала бы таким соци�
альным бедствием. Нет ни слова и об
истории распространения наркотиков,
о том, кто и зачем их распространяет.

Не встретишь в этих программах и
правдивого рассказа о том, что почти
все подростково–молодежные СМИ
осуществляют, как сейчас принято вы�
ражаться, «промоушен» (продвижение)
наркотиков в массы.

Нет ни слова в них и о воздействии
на подростковую психику «тяжелого ро�
ка». Максимум, что можно встретить,
так это упоминание вскользь о раздаче
наркотиков на дискотеках. Но даже то�
гда о махровых уголовниках говорится
очень возвышенно. Их называют «тор�
говцами белой смертью» (романтизи�
руются и подонок, торгующий отравой,
и сама отрава). А в результате вместо
брезгливого отвращения возникает
завороженность злом.

В программе «Снижения вреда» ор�
ганизации «Врачи без границ» сказано,
что «Желание человека принимать
наркотики принимается как факт... К
потребителю наркотиков относятся с
уважением, как к любому полноправ�
ному члену общества».

В модели снижения вреда, напри�
мер, говорится, что она «не дает ника�
ких оценок и суждений, касающихся
употребления наркотиков, которое она
рассматривает как один из образцов
(!) социального поведения...». Далее го�
ворится, что «эта модель не рассматри�
вает потребление наркотиков как
что–то «плохое» само по себе...».

В другой программе приводится ие�
рархия снижения риска:

«Не начинай употреблять наркоти�
ки, если начал — прекрати. Если упот�
ребляешь наркотики, не делай это инъ�
екционным путем. Если все же вво�
дишь наркотик внутривенно, делай это
только новым (стерильным) шприцем.
Если нет возможности каждый раз
пользоваться стерильным шприцем, по
крайней мере, никогда не пользуйся
чужим. Если пользуешься чужим шпри�
цем, всегда дезинфицируй его».

Модель снижения вреда фактичес�
ки ориентирует юных наркоманов на
как можно более «безопасное» само�
убийство.

Впрочем, и заявленная в програм�
мах «медицинская модель» не менее
«гуманна». В соответствии с ней «хими�
ческая зависимость рассматривается
как заболевание, а подверженный за�
висимости — как человек, страдающий
хронической прогрессирующей болез�
нью». Симптоматично и то, как заявле�
на основная цель работы по медицин�
ской модели: «Целью... является начало
выздоровления индивидуума — про�
цесса, который длится всю его жизнь».

Одни всю жизнь травят, другие всю
жизнь лечат. И такое лечение длится до
самой смерти наркомана. В переводе
на русский язык это означает, что он до
самой смерти будет употреблять нарко�
тики...

Тема болезни, да еще тяжелой, хро�
нической, длящейся всю жизнь, выпол�
няет в «антинаркотических» програм�
мах многоцелевую функцию:

— во–первых, это снимает ответст�
венность с наркомана: с больного и
взятки гладки;

— во–вторых, человек, который
смеет порицать наркомана, автомати�
чески записывается в разряд злодеев:
разве можно порицать и без того не�
счастного горбуна за его горб? Таким
образом, создается перевернутая сис�
тема ценностей: осуждается не порок,
а люди, смеющие этот порок обличать;

— в–третьих, внушается, что стать
наркоманом может каждый, ведь ни�
кто не застрахован от болезни. Попро�
буй, уберегись от гриппа во время зим�
ней эпидемии!

Разве такое убеждение не является
агитацией? Как ведет себя подавляю�
щее большинство людей, осознав не�
избежность какого–то явления? —
Они перестают сопротивляться. Это
еще в большей степени относится к
подросткам, у которых стадное чувство
проявлено особенно сильно;

— в–четвертых, перевод разговора
о наркомании в плоскость болезни
способствует вербовке новых «боль�
ных» еще и потому, что о больном забо�
тятся, его жалеют, ограждают от трудно�
стей. А многим подросткам этого так не
хватает!

— в–пятых, концепция наркомании
как тяжкой болезни парадоксальным
образом ласкает слух родителей. Каза�
лось бы, они должны испугаться, но это
лишь верхний слой сознания. Подспуд�
но «медицинская модель» успокаивает
совесть. Разве можно уберечь ребенка
от гриппа? Особенно подростка, ведь
он бывает и в школе, и на улице, и в
транспорте, и в магазине, и в гостях у
приятеля.

Практически все рекомендации ро�
дителям наркомана сводятся к необхо�
димости обратиться к врачу. Нет нужды
пересматривать всю свою жизнь, ка�
яться, пытаться понять, в чем твоя ви�
на, где ты недосмотрел, чего недодал,
когда пожалел времени на прогулку,
чтение или беседу, что думал и говорил
ты сам, с кем общался, какие фильмы
смотрел, устало лежа на диване после
работы, какие газеты, уходя, оставлял
на столе, забыв о детском любопытст�
ве. Получается, что все это нет нужды
анализировать, а нужно просто поло�
житься на мнение компетентного спе�
циалиста. Он умный, он посоветует, как
жить дальше;

— в–шестых, «медицинская мо�
дель» совершенно исключает поиск и
наказание преступников. Только сума�
сшедший будет доискиваться, кто рас�
пространил вирус гриппа и где находит�
ся первоисточник распространения. А
между тем источник распространения
наркомании живет, быть может, в со�
седнем подъезде, о чем знает как ми�
нимум полдома... И у общества имеется
вполне эффективный, но редко исполь�
зуемый рычаг воздействия. Этот рычаг
— общественное мнение.

Никакому человеку, даже преступ�
нику, не хочется позора, не хочется, что�
бы на него показывали пальцем как на
подонка. И школьные программы мог�
ли бы сориентировать подростков на
соответствующее отношение к нарко�
торговцам. Тем более что низовой нар�
которговлей, как правило, занимаются
их сверстники. В ребячьем игровом ар�
сенале хватило бы средств для дворо�
вой обструкции.

Сегодня много споров вызывает
правомерность насильственного воз�
действия на сознание подростка. С од�
ной стороны, мы не имеем права навя�
зывать подростку выгодное нам реше�
ние. С другой стороны, мы на каждом
шагу сталкиваемся с ситуациями, когда
подросток оказывается под шквалом
манипуляций его сознанием. Это и ка�
ждодневное, ежесекундное давление
рекламы в СМИ, и условия существова�
ния подростка, навязанные ему обще�
ством.

Без сомнения, решать проблему
наркомании нужно с позиции христи�
анской любви. Равнодушие при этом
преступно. Лишь милосердие и беско�
рыстная помощь способны преодолеть
этот недуг.

Председатель епархиального 
отдела по взаимодействию 

со структурами медицины и 
здравоохранения, 

член Антинаркотической 
комиссии при администрации НСО

протоирей Вячеслав Наумов 
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Вечер пятницы 25 сентяб�
ря порадовал шумным
студенческим мероприя�

тием, которое прошло на тер�
ритории общежития №9. Под
крышей студенческого дома
отмечали праздник студго�
родка. 

— Когда–то была такая традиция:
отмечать день первокурсника — жите�
ля общежитий, — рассказывает корре�
спонденту «НМГ» помощник декана ле�
чебного факультета Александр Ивано�
вич Новиков, который в этот вечер
пришел, чтобы поддержать «своих».
Кстати, Александр Иванович принял

активное участие в программе фести�
валя — не раз брал на себя непростую
задачу быть судьей. Со скрупулезной
точностью подсчитывал мешки с мусо�
ром, которые удалось собрать студен�
там, и зорко следил за тем, кто станет
победителем в конкурсе на перетяги�
вание каната. — Самому мне не дове�
лось пожить в общежитии, хотя, когда в
1979 году новые общежития №9 и 10
были построены, то места давали всем
— и приезжим, и местным.

Честь пожить в общежитии выпала
ректору НГМУ профессору Игорю Оле�
говичу Маринкину и проректору по
воспитательной и социальной работе
Константину Александровичу Баку�

лину. Теперь, став взрослыми и извест�
ными, они могут только с теплой улыб�
кой вспоминать, как весело было жить
в «общаге».

— В наше время в начале каждого
года, когда проводилось заселение сту�
дентов в общежития, мы проводили
День студенческого городка, — вспоми�
нает веселое студенческое время про�
ректор по воспитательной и социальной
работе Константин Александрович Ба�
кулин. — Всегда было весело, проводи�
ли много конкурсов и самое главное —
дискотеку. Сейчас очень бы хотелось,
чтобы нынешние жители студгородка то�
же вкусили настоящее студенческое
счастье — жить в общежитии.

— После долгого затишья пришло
время воозродить эту добрую тради�
цию, — подтверждает слова К. А. Баку�
лина начальник отдела по воспитатель�

ной и социальной работе Сергей Вик�
торович Бобров.

К сожалению, сейчас очередь из
желающих заселиться в общежития до�
вольно приличная: как говорят, в пору
строить еще одно такое здание, как
«девятка». Возможно, тогда места бы
хватило всем нуждающимся. А пока ад�
министрация вуза делает все возмож�
ное, чтобы комнат для проживания сту�
дентов было больше. Совсем недавно
закончили ремонт, в ходе которого пе�
реселили руководство студенческого
городка в кабинеты в переходе 9–го
общежития. Освободившиеся помеще�
ния сделали жилыми комнатами сту�
дентов. Таким образом «в этом году за�
селили 180 первокурсников», — гово�
рит директор студенческого городка и
комендант 9–го общежития Людмила
Амировна Ржевская. Она тоже боле�
ла за своих ребят и до последнего не

покинула арену соревнований, кото�
рой в тот день стало крыльцо общежи�
тия №9.

Надо сказать, что студенты «девят�
ки» вышли в финал, обыграв «десятку»
практически «всухую». Жителям
«десятки» только дважды удалось обой�
ти соседей — в конкурсе по сбору мусо�
ра, безусловно, была победа «десятки»
— 22 мешка плюс огромная палка, в то
время как «девятка» насобирала толь�
ко 19 мешков. Заполнение мешков и
их количество, как уже отмечалось вы�
ше, добросовестно проверил А. И. Но�
виков и заместитель декана стомато�
логического факультета М. Н. Дрово�
секов. Вторую победу принес конкурс
прыжков на скакалке.

Но везде, где требовалось приме�
нить физическую силу, побеждала
«девятка». У одного из организаторов
мероприятия, начальника отдела по
воспитательной и социальной работе
Сергея Викторовича Боброва, даже
возникло подозрение, что здесь не
обошлось без директора студгородка:
«Людмила Амировна наверняка своих
студентов подкармливает. Иначе чем
можно объяснить такую недюжинную
силу жителей «девятки»?». В конкурсе
на поднятие гири меньше сорока раз
16–килограммовый снаряд жители де�
вятого общежития не поднимали. А ре�
кордом стал подъем гири студентом 6
курса педиатрического факультета
Александром Садовщиковым —
61 (!) раз. Конкурс на перетягивание
каната тоже не вызвал особых разду�
мий над тем, кто стал победителем —
жители «девятки» буквально «сдернули»
с места своих соседей.

В вечер пятницы помощник прорек�
тора по воспитательной и социальной
работе Анатолий Федорович Ганин
едва успевал объявлять желающих вы�
ступить на импровизированной сцене.
Жительница студенческого общежития
№10 студентка лечебного факультета
Баярмаа Демберел исполнила нацио�
нальный тувинский танец «баяд». А Ло�
чимбек Хабибулаев показал мастер�
ство игры на национальном узбекском
инструменте рубобе.

Зависть соседок по общежитию и
восторженные крики соседей доста�
лись студентке первого курса фарма�
цевтического факультета Наталии Няг�
ловой за ее умение танцевать. Ната�
лия абсолютно не стеснялась и танце�
вала вместе с однокурсницами, в то
время как остальные девчонки скром�
но ютились на обочине сцены. В разго�
воре с Наталией выяснилось, что, не�
смотря на то, что в ее родном городе
есть свой медицинский вуз, красави�
ца–омичка приехала учиться в Новоси�
бирск, потому что наслышана о качест�
ве образования, которое здесь дают
студентам.

— По дому не скучаю, разве что по
родителям, — рассказала Наталия Няг�
лова, — здесь столько всего интерес�
ного происходит, что затосковать и не�
когда.

Пока общаговцы веселились перед
главным входом в девятое общежитие,
на заднем дворе студенты из Таджики�
стана под руководством одного из ро�

Фестивалили
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дителей готовили вкуснейший плов. От�
ведать блюдо выпало счастье (а как
сказать иначе, ведь плов был верхом
совершенства, а студенты — всегда го�
лодны) всем. Кстати, угощение гостей
национальным блюдом, видимо, также
становится доброй традицией жителей
общежитий. В феврале, встречая буд�
дийский новый год Шагаа, тувинские
студенты накрыли настоящий праздни�
чный стол с ароматной бараниной и
шоколадом из черемухи.

Однако, время близится к вечеру и,
того гляди, уже стемнеет, а кубок еще в
руках у С. В. Боброва. Финальным эта�
пом Дня студгородка стал футбольный
матч. В котором, забегу вперед,
опять–таки «девятка» стала победите�
лем. Но, тем не менее, встреча была
интересной. В то время как футболисты
гоняли мяч по полю и пытались забить
гол в ворота противника, болельщики,
постепенно перемещаясь из очереди к
казану с пловом на футбольное поле,
кричали, улюлюкали и шумно вздыха�
ли, если гол «срывался».

Подводить итоги стали уже вече�
ром, когда теплые осенние сумерки
по–домашнему зажгли свет в окнах
комнат общежитий. Конечно, кубок бе�
зоговорочно достался команде жите�
лей общежития №9. Редакция «НМГ»
поздравляет многочисленных участни�
ков команды с достойной и заслужен�
ной победой!

Анастасия Сенина

Ремонт
закончен

Как рассказала корреспонденту
«НМГ» директор студенческого город�
ка Людмила Амировна Ржевская,
ремонт в общежитиях №9 и 10 нако�
нец–то закончен. Однако на сегод�
няшний день еще устраняются мел�
кие недостатки, которые уже не при�
чиняют неудобств жителям общежи�
тий. Но вовсе не это по–настоящему
огорчает сотрудников администрации
студгородка, а то, что проживающие в
комнатах студенты, для удобства и
комфорта которых, собственно, и за�
тевались ремонтные работы, портят
внешний вид помещений. Рисунки на
недавно выкрашенных стенах, отло�
манные у дверей ручки, мусор и окур�
ки отнюдь не украшают коридоры об�
щежитий. В то время, когда мы бесе�
довали с Людмилой Амировной, в од�
ной из комнат обнаружили разбитое
окно.

— В связи с таким положением
мы еще раз напоминаем о том, что
меры для нарушителей порядка будут
применяться очень жесткие, вплоть
до выселения из комнаты, — предуп�
реждает нарушителей Людмила
Ржевская. — Стоимость испорченно�
го имущества студенты обязаны воз�
мещать в полном размере, при этом,
если вред был нанесен в пылу пьяно�
го заседания в студенческих комна�
тах, заносится выговор в личное дело
студента и принимается решение о
выселении. Говорить о том, что нака�
зание может быть смягчено, не при�
ходится, поскольку на сегодняшний
день очередь из претендентов на ме�
сто в общежитии составляет более
200 человек. Наверняка найдутся из
этого числа добросовестные студен�
ты, которые смогут относиться с ува�
жением к дому, в котором они будут
проживать.

Анастасия Сенина 
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9—12 сентября в 
Новосибирске

проходил I Международный
молодежный инновацион�
ный форум «Интерра». Мэрия
города Новосибирска, адми�
нистрация Новосибирской
области, департамент культу�
ры Новосибирской области и
департамент науки, иннова�
ций, информатизации и свя�
зи Новосибирской области,
Управление по делам моло�
дежи Новосибирской облас�
ти вместе с другими коммер�
ческими и некоммерческими
городскими организациями
стали официальными органи�
заторами столь крупномас�
штабного мероприятия.

«Интерра–2009», как и планирова
ли городские власти, стала не только
ключевым событием года, но и настоя

щим символом объявленного в России
Года молодежи. В Новосибирск только
для участия в форуме слетелись гости
из почти 30 стран мира. Всего же участ
ников, включая наших соотечественни
ков, оказалось более 1200 человек.
Все они получили уникальную возмож
ность продемонстрировать свои разра
ботки и достижения в области науки,
техники и культуры, а также предста
вить свои инновационные и социаль
но–значимые проекты, обменяться
опытом с коллегами или заключить вы
годное деловое партнерство. При этом
размах мероприятия был таков, что
можно смело сказать, что впервые
единой площадкой для сотрудничества
стал весь город Новосибирск. Новинки
в области автомобильной индустрии,
пылесосы с реактивным двигателем и
другие не менее интересные разработ
ки горожане и гости столицы Сибири
смогли посмотреть на выставках в рам
ках форума.

Делегации участников получили
возможность презентовать свои раз

работки, провести экспертные сессии
и встречи с инвесторами и руководите
лями федеральных инновационных
программ и центров РФ, а также пред
ставителями инвестиционных и вен
чурных фондов. В ходе форума работа
ла консультационная площадка мини
стерств, ведомств, программ и фондов
России, осуществляющих поддержку
инновационной деятельности. Участни
ки форума встретились с известными
политиками, представителями бизне
са, ведущими российскими и мировы
ми экспертами в области экономики,
науки и искусства. В первый день фору
ма прошла встреча с человеком года
академиком РАМН Влаилем Петрови�
чем Казначеевым и президентом
РОО «Институт Человека» профессором
Натальей Петровной Толоконской.
Влаиль Петрович Казначеев рассказал
молодым ученым и исследователям о
том, что качество жизни — это наше бу
дущее. Наталья Петровна Толоконская,
в свою очередь, провела круглый стол,
в ходе которого предстояло выяснить, в
чем же кроется формула успеха.

Первый день международного фо
рума закончился грандиозным красоч
ным лазерным шоу и губернаторским
приемом.

Все Интерра–дни были насыщены
встречами, программами, лекциями и
презентациями. Но при этом не были
забыты народные ремесла. Расписать
матрешку, сделать куклу–оберег «Зай
чик на пальчик» или постичь искусство
декупажа можно было на фестивале
«Артания», который в рамках форума
проходил в парке культуры и отдыха по

селка Кольцово. Заключительный день
форума огорчил плохой погодой, но,
тем не менее, фестиваль «Три вороны»
собрал в Первомайском сквере боль
шое количество зрителей.

В самом центре Новосибирска, на
площади Ленина, народ веселили сту
денты. Первыми на сцену вышла ко
манда учащихся СибГУТИ. Джазовая
композиция «Вася» заставила зрителей
пуститься в пляс. А вот стиль–балет
«Единое дыхание» с танцевальным но
мером «Бабочки» буквально заворожил
и приковал внимание всех, кто собрал
ся перед сценой. К тому времени, когда
пришел черед выйти на сцену студен
там из НГМУ, погода совсем испорти
лась, и нашим ребятам в легких белых
халатах пришлось выступать прямо под
дождем. Они танцевали и пели, как ни в
чем не бывало, в то время как операто
ры бережно укутывали видеокамеры в
целлофан, а зрители расчехляли зонты.
Но, несмотря ни на что, выступление
прошло удачно.

— Мы довольны тем, как мы сейчас
поработали, — рассказала студентка
НГМУ Нарине Тоноян, едва покинув

сцену. — Я не могу сказать, что по вре
мени мы готовились долго, но, тем не
менее, все получилось гораздо лучше,
чем мы ожидали.

В Год молодежи «Интерра» претенду
ет стать ключевым российским событи
ем по направлению «Молодежь: биз
нес и инновации». Цель форума достиг
нута, задача выполнена. По мнению
организаторов, Международный моло
дежный инновационный форум «Интер
ра–2009» стал универсальной откры
той площадкой для творчества, диспу
тов, научных и экспертных дискуссий,
выставок, конкурсов, интенсивного по
гружения в особую среду, формирую
щую инновационность мышления и
особый предпринимательский дух.

Мы уже давно привыкли к разного
рода экономическим, инновационным
и информационным ярмаркам. Но та
кого крупномасштабного форума с та
ким количеством участников и таким
экспертным составом в одном городе
еще не проходило. Для многих участни
ков «Интерра–2009» стал настоящей
путевкой в жизнь.

Анастасия Сенина 

«Живая вода» — ста�
рейший в России
этнический фести�

валь и первый фестиваль,
начавший пропагандировать
не только традиционные
фольклорные выступления,
но и современную этничес�
кую музыку (в мире извест�
ную как world music) — тако�
во описание фестиваля на
сайте etnofest.ru.

Почему 
в Новосибирске?

В этом году был 10–й, юбилейный
фестиваль. На протяжении 9 лет «Жи
вая вода» был фестивалем, который
проводился вдалеке от крупных горо
дов, а точнее, на Алтае. Но почему в
этот раз в черте города? Современный
житель большого города стремится по
знать самого себя и вырваться за гра
ницы бесконечного ритма работы, и
фестиваль — своеобразная «останов
ка» в потоке мегаполиса. Ну и, конечно
же, он стал одной из культурных площа
док Первого молодежного инноваци
онного форума «Интерра». Это партнер
ство лишний раз подчеркивает, что
культура играет важную роль не только
в формировании личной истории, но и
в истории науки, образования, город
ской среды и повседневной жизни.

Этническое тоже может быть но
вым. Участники фестиваля играют не
чисто народные песни, а их переработ
ки в разных стилях. Так, например, про
ект Shake исполняет фольклорную му
зыку в джазовой, фанковой и рок–об
работках. Что очень приятно, как отме
чает Игорь Тюваев, арт–директор фе
стиваля, большая часть участников —
новосибирские группы. В прошлые го
ды местных коллективов было очень
мало.

В этом году почетным гостем фести
валя стал Алексей Архиповский из
Москвы, всемирно известный балала
ечник, открывавший «Евровидение–
2009». На проекторе рядом со сценой

можно было видеть, с какой скоростью
пальцы Алексея мелькают по грифу.
Музыкант играл на балалайке, даже
закинув ее за голову. Живая мимика и
виртуозное исполнение как музыки
своего сочинения, так и всем извест
ных произведений вызвали бурю вос
торга зрителей.

Гостями фестиваля также стали
группа Sage из Екатеринбурга, коллек
тив Drobinska из Москвы, исполняю
щий балканскую музыку в стиле Кусту
рицы и Бреговича, и группа «Амулет
Амани» из Томска. В своих выступлени
ях томичи используют уникальный
ударный инструмент — дарабукку. Во
обще, на фестивале «Живая вода» не
редко можно увидеть необычные инст
рументы. Так, например, группа Dagdas
играет на кельтской арфе: она немного
меньше обычной, а струны инструмен
та сделаны из настоящих жил живот
ных, как в 19 веке. Группа Sage играет
на диджериду, духовом инструменте,
представляющем из себя большую
трубку.

Хор новосибирской филармонии
«Маркелловы голоса» исполнил не
большую часть своей программы «Вок
руг света за 90 минут», познакомив слу
шателей с африканской, финской и ти
бетской музыкой. Авторскую музыку на
народном материале представил слу
шателям этно–дуэт Sandal. Любимица
новосибирской публики группа Street
Fiddlers своим задорным ирландским
фолком заставила зрителей пуститься
в пляс.

Мастер–классы
За несколько часов до начала му

зыкальной программы в парке начали
работать различные мастер–классы,
которые знакомили зрителей с культу
рами разных этносов. Самыми зрелищ
ными были выступления 40–кратного
чемпиона мира по у–шу Сергея Сухо�
вея и представителей федерации ка
поэйра в Новосибирске. В рамках фес
тиваля также дал свой мастер–класс
театр «Куклы господина Пэжо» из
Санкт–Петербурга, который обучил
зрителей простым приемам театраль
ной игры «Маски». Зрители фестиваля
также могли сделать себе этнические
рисунки на лице, изготовить кук
лу–оберег или смастерить ожерелье.

Концертная программа на сцене
закончилась концертом–импровиза
цией с участием электронной группы
Nuclear Losь, но потом действие пере
текло прямо на холм кольцовского пар
ка, где театр La Pushkin Олега Жуков�
ского совместно со студентами Ново
сибирского театрального института по
казал свою постановку «Песни с Зем

ли» о жизни простого русского народа.
Песни исполнял хор «Маркелловы голо
са». Несмотря на то, что спектакль на
чался уже после полуночи, зрителей ос
талось достаточно много. Это был серь
езный спектакль о жизни человека в
деревне: и радостные дни, и тяжелая
работа, и голод, и война, и смерть.
Ушедшие на войну парни деревенских
девушек были убиты, в память о них ос
тался только ребенок одной из несчаст
ных вдов.  В начале спектакля актеры
появились из темноты, из леса, а после
представления убежали в другую сто
рону. Создавалось впечатление, что это
не театральное представление, а слу
чайно подсмотренная чужая жизнь. То,
что произошло со зрителями, можно
назвать словом «катарсис».

Такие фестивали всегда будут суще
ствовать, и им будет сопутствовать уда
ча, как считает Алексей Казаринов,
потому что этническая музыка очень
близка и приятна земле. Действитель
но, даже погода подарила фестивалю
теплый денек.

Игорь Иванов 

«Интерра–2009»

«Живая вода» наукограда
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Традиция посещать моги�
лы учителей существует в
медицинском универси�

тете второй год, ровно столь�
ко, сколько стоит «у руля»
ректор НГМУ Игорь Олегович
Маринкин. Каждый сентябрь
и май студенты НГМУ ездят
на Заельцовское кладбище
для того, чтобы привести в
порядок могилы известных
ученых, светил медицинской
науки. 25 сентября студенты
педиатрического и лечебно�
го факультетов отдали дань
памяти преподавателям и
профессорам, которых уже
нет с нами.

Улица имени 
профессора

— Сначала нужно подмести опав�
шие листья, а потом я вам расскажу о
нашем учителе, — говорит студентам
помощник проректора по воспитатель�
ной и социальной работе Анатолий
Федорович Ганин. Он каждый год вме�
сте со студентами приезжает почтить
память своих усопших коллег. Вот и се�
годня он снова вместе со студентами.
Как всегда, в первую очередь все идут
к памятнику профессору Григорию Де�
нисовичу Залесскому — заслуженно�
му деятеля науки РСФСР, ректору НМИ
с 1947 по 1964 г. — Обычно каждый
год ездило немного человек, но в этом
году помогать приехало 14 человек —
6 человек из 65–й группы с 1–го курса
педиатрического факультета под руко�
водством куратора Павла Александ�
ровича Елясина и 8 человек с лечеб�
ного факультета. Студенты, которым не
хватило места в служебном транспор�
те, приехали на кладбище на маршрут�
ке. Такой несвойственный молодежи
поступок очень порадовал, поскольку
кроме как подлинной заинтересован�
ностью в благородном деле это объяс�
нить невозможно.

Тем временем памятник Григорию
Денисовичу Залесскому заблестел на
холодном осеннем солнце, и Анатолий
Федорович начал рассказывать сту�
дентам о великом для многих учителе.

Григорий Денисович Залесский
родился в 1902 году, после окончания
Томского медицинского университета
остался работать на кафедре физиоте�
рапии и курортологии. Переехав в
Омск, стал заведовать кафедрой фа�
культетской терапии Омского медицин�
ского института. В годы Великой Отече�
ственной войны принимал участие в
организации эвакогоспиталей. В 1947
году был назначен директором ГИДУВа
и НГМИ. В этот же период Г. Д. Залес�
ский возглавил кафедру факультетской
терапии Новосибирского медицинско�

го института, которой и руководил до
конца своей жизни.

В начале ХХ века лауреат Нобелев�
ской премии Август Крог установил, что
диаметр капилляров измеряется мик�
ронами, но если у человека их все сло�
жить в одну нить, то длина ее составит
расстояние от Земли до Луны и обрат�
но. Через эту «микроскопическую соло�
минку» идет постоянный ток вязкой
жидкости — плазмы крови, и те же по�
токи продолжаются в межклеточных
пространствах и лимфатических систе�
мах. Естественно, встал вопрос: за счет
какой силы возможен такой лимфокро�
воток? Казалось бы, ответ прост — за
счет разницы давлений в артериаль�
ной и венозной системах. Но исследо�
вания показали, что это не так. Арте�
риовенозная разница давления соста�
вляет всего лишь 8–12 мм ртутного
столба, и такой малый перепад давле�
ния не может обеспечить движение вя�
зкой жидкости в микрокапилляре, в
тканевых и лимфатических системах.
Тем более, что, например, в микроцир�
куляции печени, легких или почек чело�
века этот перепад давления составляет
всего лишь несколько миллиметров
ртутного столба.

В середине 60–х годов в Новоси�
бирске под руководством профессора
Григория Денисовича Залесского одна
из клинических школ занялась пробле�
мой микроциркуляции и проницаемо�
сти кровеносных капилляров (несколь�
ко позже эту работу возглавил акаде�
мик В. П. Казначеев). Была разрабо�
тана и опробована оригинальная мето�
дика исследований: у человека забира�
ли артериальную и венозную кровь и
специальными методами изучали, ка�
кое количество крови (жидкость и бел�
ки) втекает в артериальное колено ка�
пилляра и какое — вытекает. Получен�
ный результат не укладывался ни в ка�
кие известные физико–химические за�
коны. Так, при наличии артериовеноз�
ной разницы давления было четко за�
регистрировано проникновение белка
не из крови в ткань, а наоборот — из
ткани в кровь, то есть в вытекающей
крови количество белка увеличива�
лось, что противоречит всем представ�
лениям современной биологии.

Более того, при дополнительных
пробах, когда на руку накладывали
манжетку, поток жидкости и белка из
ткани в кровь резко увеличивался.
Этот феномен так называемой «поло�
жительной» проницаемости (когда по�
ток белка идет не из крови в ткань, а из
ткани в кровь) был описан и под�
твержден целым рядом исследований
не только в Новосибирске, но и других
центрах.

Григорий Денисович всю жизнь по�
святил проблемам изучения патогене�
за ревматизма.

— Мне повезло: в мединституте по�
явился новый ректор — Григорий Де�

нисович Залесский, величайший кли�
ницист, представитель боткинской шко�
лы, которому был свойственен поиск
новых знаний, а не накопление их и
употребление просто как опыта, —
вспоминал как–то академик Влаиль
Петрович Казначеев, который был сту�
дентом, когда «у руля» вуза стоял Г. Д.
Залесский.

— В бытность свою ректором Григо�
рий Денисович уделял большое внима�
ние студентам, — вспоминает доцент
кафедры факультетской терапии Ната�
лья Вениаминовна Метелкина, стоя у
могилы своего учителя, — мне особен�
но запомнились вечера посвящения в
студенты, где он каждому студенту лич�
но в руки выдавал студенческий билет.
Теперь его ученики стали академиками
ведущих научных учреждений СО
РАМН.

За всю свою научную деятельность,
а это целая жизнь, Георгий Денисович
подготовил 36 кандидатов и докторов
наук, стал автором многочисленных на�
учных работ и исследований. Григорий
Денисович награжден орденом Ленина
и «Знаком Почета». Профессор умер в
1966 году. После его смерти бывшая
улица Клиническая была переимено�
вана в улицу имени Г. Д. Залесского.
Сейчас на этой улице располагается
лабораторный учебный корпус НГМУ.
При жизни Г. Д. Залесский стал заслу�
женным деятелем науки РСФСР, с 1947
по 1964 г. являлся ректором Новоси�
бирского медицинского института.

Мы молимся о твоей 
душе

У могилы бывшего ректора НМИ
профессора Игоря Григорьевича Ур�
сова собралось много народу. Студен�
ты тихо переговаривались, в то время
как к могиле подошли священнослужи�
тели.

— Сейчас мы отслужим панихиду не
только по вашему ректору, но и по мое�
му учителю, — рассказал протоирей
Вячеслав Наумов. — Так случилось,
что я получил свой диплом об оконча�
нии лечебного факультета из рук Игоря
Григорьевича Урсова. Теперь мне
очень приятно снова пообщаться с
ним, но только посредством молитвы.

Отец Вячеслав рассказал студентам
о необходимости молитв о душах тех,
кого больше нет рядом с нами.

На панихиду по И. Г. Урсову приеха�
ли и его родственники — жена Лариса
Петровна Урсова и близкая родствен�
ница Ольга Александровна Красно�
ва. Когда панихида была отслужена,
Анатолий Федорович Ганин рассказал
своим подопечным об Игоре Григорье�
виче Урсове.

Игорь Григорьевич Урсов родился
20 января 1927 года, и после оконча�
ния в 1953 году 1–го Московского ме�
дицинского института им. И. М. Сечено�
ва длительное время работал в практи�

ческом здравоохранении в области
фтизиатрии. С 1968 по 1980 год руко�
водил НИИ туберкулеза в Новосибир�
ске. В 1980 году возглавил НГМИ и ка�
федру фтизиатрии ФУВ, которой руко�
водил до конца своей жизни. Автор бо�
лее 180 научных работ и 6 моногра�
фий. Подготовил более 30 кандидатов
и докторов наук. Заслуженный врач
РСФСР Игорь Григорьевич Урсов был
действительным членом Международ�
ной академии наук высшей школы и
Международной академии наук эколо�
гии и безопасности жизнедеятельно�
сти. Почетный профессор НГМА, почет�
ный фтизиатр Монголии, награжден
орденом «Знак почета» и медалью «За
доблестный труд». В 2002 безвременно
скончался.

«Всей жизнью твоей 
была наука...»

Могила Аристарха Александрови�
ча Демина встретила ворохом опав�
шей листвы. В тени высоких сосен она
казалась совсем темной.

— Аристарх Александрович Демин
родился в 1918 году в Самарской обла�
сти, — рассказывал студентам Анато�
лий Федорович. В 1941 году — по окон�
чании 3–го Московского медицинско�
го института (ММИ) — участвовал в Ве�
ликой Отечественной войне в качестве
старшего врача полка.

После демобилизации окончил кли�

ническую ординатуру и работал на ка�
федре терапии 1–го ММИ под руково�
дством выдающегося отечественного
интерниста, академика АМН Е. М. Та�
реева. Защитил кандидатскую диссер�
тацию на тему «Гемодинамика и бессо�
левой режим лечения гипертонической
болезни». В 1953 году А. А. Демин стал
заведовать кафедрой госпитальной те�
рапии Новосибирского государствен�
ного медицинского института. А уже в
1956 году Аристарху Андреевичу было
присвоено ученое звание профессора.
Член–корреспондент АМН СССР, член
бюро Сибирского филиала АМН про�
фессор А. А. Демин — автор 260 науч�
ных работ, соавтор многотомного «Ру�
ководства по внутренним болезням».
Его научным интересом были болезни
соединительной ткани. Им подготовле�
но 60 докторов и кандидатов наук.

В этот день студенты посетили и мо�
гилу Нинель Макаровой. В годы Вели�
кой Отечественной войны она работа�
ла медсестрой. Вынесла с поля боя 243
раненых бойца. Ее могила находится
на попечении ухода 157–й средней
школы Новосибирска, студентов НГМУ
и областного Совета ветеранов.

Поколение — это люди не просто
одного возраста, но примерно одина�
кового жизненного опыта. Нельзя
обеспечить преемственность поколе�
ний, передачу традиций без целена�
правленной систематической воспита�
тельной работы. Именно по этому пути
пошли и в Новосибирском государст�
венном медицинском университете.
Подвести молодого человека к мемо�
риалу и рассказать о заслугах его пред�
шественников, сказать о том, какой ог�
ромный вклад в развитие медицины, а
следовательно, ради спасения челове�
чества, сделан. Своим собственным
примером показать, что труды челове�
ческие, сделанные во благо, не станут с
течением времени пеплом. Преемст�
венность поколений, не побоюсь этого
слова, является ключевым фактором
духовно–нравственного возрождения
российского общества. Только опора
на прошлое позволит понять, кто мы, и
поможет найти ответы на многие воп�
росы в диалоге отцов и детей.

Анастасия Сенина

Память поколений
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Торжественный день при�
нятия студентами воен�
ной присяги стал в Ново�

сибирском государственном
медицинском университете
доброй традицией и настоя�
щим праздником. Студенты
НГМУ, проходящие согласно
контракту курс военной и
экстремальной медицины,
принесли присягу верности
своему Отечеству 15 августа. 

Кстати, после окончания вуза они
получают не только диплом о медицин�
ском образовании, но и звание лейте�
нанта медицинской службы запаса.
Мне как медику и офицеру запаса, в
прошлом выпускнику с отличием не
только родного Новосибирского меди�
цинского института, но и Омского и Ки�
евского военно–медицинских училищ,
близки сердцу будни военных медиков
в мирное время.

Вспоминаются далекие 50–е годы,
время, когда мне, тогда военному
фельдшеру дивизионного лазарета на
Шиловском учебном полигоне, дове�
лось находиться на летних военных
сборах рядом со студентами сразу не�
скольких медицинских вузов Сибири.
Кроме зданий столовой, двухэтажной
офицерской гостиницы, штаба учебно�
го центра, медицинского пункта, поли�
гонов артиллерийского, танкового и
59–го полка с наблюдательными ко�
мандными вышками, никаких строений
тогда еще не было (ныне там — целый
военный городок). Студенты и офице�
ры–преподаватели военных кафедр
жили в палатках. Стоит отметить и то,
что почти все наставники были участ�
никами Великой Отечественной войны.

Тогда на военных сборах в Шилово
мне особо запомнились прекрасный
педагог и требовательный командир,
начальник военной кафедры НГМИ
полковник медицинской службы Миха�

ил Спиридонович Сафонов, подпол�
ковники медицинской службы Б. П. Ба�
рышникова, Г. Н. Титова и М. П. Пад�
ве. Последний был моим преподавате�
лем сначала в Омском военно–меди�
цинском училище имени Николая Щор�
са, а затем на военной кафедре родно�
го института. Я нередко бывал в пала�
точном городке у студентов–новоси�
бирцев. Преподаватели были к ним на
полевых занятиях справедливо требо�
вательны, а в свободные часы слушали
студенческие песни под гитару или под
аккордеон, делились военным опытом,
вспоминали тяжелые годы войны, учи�
ли жить по–настоящему. Наши студен�
ты были самыми активными во всем: и
на межвузовской спартакиаде во вре�
мя сборов на стадионе полигона (в вос�
кресный день), и по художественной са�
модеятельности. Будущие врачи актив�
но участвовали и показывали неплохие
результаты как во встречах по спортив�
ной гимнастике и легкой атлетике, так
и в строевой песне.

Позднее многих студентов, с кото�
рыми я познакомился во время сборов
1958–го года, я увидел в стенах родно�
го вуза на старших курсах, а затем уже
как ученых и преподавателей на раз�
ных кафедрах нашего института. Так,
среди них были: доцент, акушер–гине�
колог В. Алексеев (прекрасно играл и
пел на сборах под аккордеон), до�
цент–хирург Ю. В. Абрамов, до�
цент–гистолог В. К. Баланчук, доцент,
заведующий кафедрой педиатрии 
В. Н. Немчанинов. Был среди них и
всем известный российский и амери�
канский медик, руководитель департа�
мента анестезиологии и реаниматоло�
гии Университета Южной Калифорнии
в Лос–Анджелесе, профессор, почет�
ный член Российской академии меди�
цинских наук, почетный профессор
НГМА Владимир Лазаревич Зель�
ман. Владимир Лазаревич с удовольст�
вием приходил в наряд ко мне в мед�
пункт даже вместо популярных наря�
дов в солдатской столовой. С той поры
прошло полвека, а мне кажется, что
все это было как будто вчера.

Военной кафедрой позднее руково�
дили в разные годы: участник Великой
Отечественной войны полковник меди�
цинской службы Николай Михайло�
вич Булло, полковник медицинской
службы Александр Евгеньевич Аки�
мов, полковник медицинской службы
Анатолий Васильевич Ефремов. Ка�
ждый из них отдавал все свои силы ка�
чественной подготовке врачебных и
военно–медицинских кадров для всей
страны. Их выпускники прошли практи�
чески все «горячие точки» с участием
нашей страны: Доманское, Афгани�
стан, Абхазию, Чечню и Южную Осе�
тию, при этом своей честью отвечали
за свои воинские звания от рядового
до генерала и заслуженные боевые на�
грады.

Военные сборы на базе студенчес�
кого спортивного лагеря села Дуброви�
но, организованные под руководством
А. В. Ефремова, в которых также участ�
вовали и другие известные преподава�
тели (полковник медицинской службы
М. Ф. Ломов, подполковник медицин�
ской службы А. Б. Лопушинский, под�
полковник А. Г. Албычев), считались
лучшими среди медицинских вузов
России и останутся надолго в памяти
студентов–выпускников 90–х годов.
Тогда на сборах были студенты, кото�
рые в большинстве своем уже прошли
двухлетнюю армейскую школу. Были
среди них и студенты–участники Афган�
ской войны (Константин Можейко,
Вячеслав Худоногов, Александр Ва�
сенович, Владимир Сидоренко, Ни�
колай Лысов и др.).

«Дубровинские» военные сборы на
берегу Оби, у лесного бора были пре�
красным местом оздоровления курсан�
тов–медиков: утром и вечером заплыв
на реке Оби, ежедневная утренняя про�
бежка на один километр по сосновому
бору, своя столовая, прекрасный воз�
дух. Все это снимало усталость от на�
пряженного распорядка строевых, ог�
невых и практических занятий с коман�
дирами и преподавателями в поле и в
лесу под «массивными атаками» кле�
щей и комаров.

Пятнадцать последних лет кафедру
военной и экстремальной медицины
возглавляет выпускник Ленинградской
военно–медицинской академии име�
ни С. М. Кирова полковник медицин�
ской службы Алексей Пантелеевич
Жданов. Руководить кафедрой ему
пришлось в непростой для нашей стра�

ны период экономических, политичес�
ких и военных реформ. Отрадно то, что,
несмотря на сокращение плана студен�
тов, желающих пройти полный курс во�
енной медицины, попытки фальсифи�
кации нашей истории и патриотических
начал у молодежи, военная кафедра
смогла сохранить свои лучшие тради�
ции, став одной из лучших кафедр по
оценке военной инспекторской про�
верки в 2004 году. Именно с учетом не�
разрывной связи военной кафедры с
Сибирским военным округом, кафед�
рой исторических и социальных наук,
музеем и Советом ветеранов в 2008
году НГМУ занял первое место среди
вузов города и получил премию Фонда
имени маршала А. Покрышкина за уча�
стие в смотре–конкурсе по патриоти�
ческому воспитанию молодежи. 

Студенты–контрактники, на мой
взгляд, самые ответственные, испол�
нительные и отзывчивые на гуманные
поступки студенты. Именно контрактни�
ки в предсессионный период учебы, в
самый холодный январский месяц
2009 года первыми среди студентов го�
рода вышли на Вахту Памяти на посту
№1 у Мемориала Славы воинам–сиби�
рякам. Не могу не отметить такой слу�

чай перед военными сборами со сту�
дентом–контрактником Ф. Кюлмаме�
довым: когда этим летом его не допус�
тили к сборам по медицинским показа�
ниям (из–за ранения, перенесенного в
детстве в межнациональных военных
конфликтах в Нагорном Карабахе), он
искренне тяжело переживал и упраши�
вал командиров взять его со всеми сту�
дентами, вместе со своим братом, на
военно–полевые сборы. Ф. Кюльма�
медов показал себя одним из лучших
студентов на посту №1, много помогает
по работе в составе студенческого Со�
вета общежития №9, отзывчив на лю�
бой добрый поступок, старается вместе
со своим братом хорошо учиться.

При проведении ежегодных воен�
но–полевых сборов руководство на�
шего вуза завязывает крепкую дружбу
с армейскими командирами и рядо�
вым солдатским составом принимаю�
щей стороны. Наши студенты узнали
ратные подвиги и боевую историю во�
инских частей, в которых побывали.
Выражаю благодарность командирам

28–го полка 41–й армии СибВо и уча�
стникам совместной концертной про�
граммы гарнизонного Дома офицеров
(на Сборах–2008), командиру полка
связи полковнику Владимиру Петро�
вичу Родину в районном центре п. Ко�
ченево и работникам армейского клу�
ба за дружественный прием наших сту�
дентов на последних военно–полевых
сборах студентов, которые состоялись
15 августа.

Принятие военной присяги — это
торжественный праздник, на который к
студентам в воинскую часть приезжает

много гостей: как сокурсников, так и
родственников. Вместе со студентами
НГМУ под звуки Государственного гим�
на России строевым маршем прошли
повзводно лучшие подразделения во�
инской части с боевым оружием и зна�
менем полка. Перед строем каждый
курсант, стоя перед командиром с авто�
матом в руках, громко прочитал торже�
ственную военную присягу. Слова при�
сяги курсантов были слышны на плацу
у каждого взвода. Начиная со сбо�
ров прошлого года, когда перед всеми
собравшимися на плацу 41–й армии
выступил с приветствием и поздравле�
нием ректор НГМУ Игорь Олегович
Маринкин, родилась новая традиция
принятия присяги также и студентка�
ми–контрактниками. Наши девушки
(студентки) стоят на плацу в белых хала�
тах, юноши в военной форме, а перед
трибуной старших командиров (препо�
давателей военной кафедры) наблюда�
ют всю картину собравшиеся друзья и
родственники курсантов. Такой и была
незабываемая картина в ясный солне�
чный день 15 августа 2009 года. При�
мечательно, что на этом празднике по�
сле поздравления курсантов начальни�
ком кафедры А. П. Ждановым, прорек�
тором по воспитательной работе К. А.
Бакулиным, от имени родителей сту�
дентов выступил выпускник нашего ле�
чебного и военно–медицинского фа�
культетов Томского медицинского ин�
ститута 1983 года Юрий Колташов.
Ему как офицеру, военному медику,
пришлось быть рядом с солдатами в
«горячих точках» и оказывать раненым
медицинскую помощь в боевых усло�
виях Афганской войны, за что Юрий
был удостоен правительственных на�
град.

Незадолго до начала церемонии
принятия военной присяги мне дове�
лось побеседовать с некоторыми на�
шими студентками: с Марией Лавре�
новой, старостой первой группы 5–го
курса педиатрического факультета Лю�
бовью Шейдиной. На вопрос о том,
почему они заключили контракт с воен�
ной кафедрой, они ответили, что их вы�
бор был не случайным, а заранее и хо�
рошо продуманным. Именно эти сту�
дентки первыми изъявили желание не�
сти зимой Вахту Памяти у Монумента
Славы, и, как многие другие студенты,

Военная присяга студентов НГМУ на сборах 2009 года 
и немного из истории...
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Самое сложное в студен�
ческой жизни — это пер�
вый курс. Помочь вче�

рашним школьникам понять,
что одногруппницы в белых
халатах, кафедра анатомии и
lingua Latina действительно
существуют (а также, увы, су�
ществуют двойки, отработки
и необходимость выучить
100 страниц из учебника био�
логии к завтрашнему утру) —
одна из важнейших задач
воспитательного процесса в
университете. И одним из ме�
роприятий, способствующих
адаптации первокурсников к
обучению в НГМУ, является
Фестиваль первого курса под
открытым небом.

Можно ли назвать традиционным
фестиваль, который проводится второй
год? Вопрос, несомненно, дискутабель�
ный. Можно лишь надеяться, что он ста�
нет таковым, потому что вид 1000 быв�
ших абитуриентов, а ныне первокурс�
ников медицинского университета,
танцующих на роликодроме под песню
«Медицинский интститут» и наперебой
голосящих: «Педфак (стомфак, лечфак,
фармфак) — чемпион!», — это нагляд�
ное свидетельство того, что количество
молодых, веселых и талантливых ребят,
выбирающих в качестве своего при�
звания медицину, с каждым годом
только возрастает.

Если говорить сухим языком прика�
зов и положений о мероприятии, то це�
лью данного фестиваля являлось
«сплочение студентов 1–го курса, вы�

работка у них позитивного настроя на
обучение и внеаудиторную деятель�
ность в НГМУ». Фактически фестиваль
— это возможность студентам позна�
комиться со своей группой и факульте�
том в неформальной обстановке, вы�
явить в своей среде лидеров. Ну и, ко�
нечно, не стоит забывать, что фести�
валь — это состязание, в завершение
которого определяется группа, достой�
ная носить звание «Лучшая группа пер�
вого курса». Именно в неформальной
атмосфере соревнования со своими
будущими товарищами по учебе перво�
курсник яснее всего понимает, что не�
что неосязаемое под названием «сту�
денческая жизнь» становится и его
жизнью тоже.

Учитывая прошлогодний опыт про�
ведения фестиваля, организаторы ме�
роприятия, каковыми являются депар�
тамент воспитательной и социальной
работы, отдел воспитательной работы
и творческие силы студенческого клуба
НГМУ, сократили количество конкурсов
и перенесли мероприятие на 5 сентяб�
ря, чтобы максимально обезопасить
всех участников от капризов погоды.
Как выяснилось немного позже, реше�
ние было абсолютно верным, и 2 часа
под солнечным сентябрьским небом
пролетели, как один миг.

Стоит отметить, что в мероприятии
приняли участие все группы лечебного,
педиатрического, стоматологического,
фармацевтического факультетов и фа�
культета социальной работы, за что хо�
чется сказать огромное спасибо дека�
нам указанных факультетов. Сотрудни�
ки деканатов не только обеспечили яв�
ку студентов и помогли им в подготовке
к фестивалю, но и сами активно болели
за своих студентов до конца мероприя�

тия. Ну а то, как подготовился к фести�
валю педиатрический факультет, стало
приятной неожиданностью даже для
организаторов. Напомню, что в про�
шлом году 10–я группа именно этого
факультета стала победительницей фе�
стиваля, и студентам этой группы выпа�
ла честь поднимать флаг НГМУ на от�
крытии праздника и зачитывать торже�
ственную клятву первокурсника. Но,
помимо этого, (и что особенно важно,
по своей инициативе) студенты педиат�
рического факультета под руково�
дством декана Т. А. Литвиновой изго�
товили огромный баннер факультета,
вывешенный с крыши 6 корпуса, и под
барабанный бой прошли по роликодро�
му торжественным маршем с флагом
факультета и петардами. Лучшего нача�
ла фестивалю нельзя было и приду�
мать.

Тем временем весь роликодром
уже был заполнен виновниками собы�
тия — студентами первого курса всех
факультетов нашего вуза. Старт меро�
приятию дал проректор по воспита�
тельной работе К. А. Бакулин, а затем
начальник отдела воспитательной ра�
боты С. В. Бобров взял ведение празд�
ника в свои руки. После поздравлений
официальных лиц был поднят флаг
НГМУ под песню «Люди в белых хала�
тах». С этого момента начался непо�
средственно сам конкурс на лучшую
группу первого курса. Сначала перво�
курсники должны были презентовать
свою группу на плакате. Времени на
подготовку было совсем немного, ведь
одногруппники познакомились и узна�
ли о фестивале только 1 сентября.
Впрочем, дефицит времени помог ак�
тивизировать творческий потенциал
первокурсников и пробудить дремав�
ших в них муз (а заодно и ускорил про�
цесс знакомства внутри группы).

В это же время другая комиссия, в
которую вошли помощник проректора
по воспитательной работе А. Ф. Ганин,
президент Фонда поддержки и разви�
тия творческих инициатив Сибири 
И. Ф. Вялых и председатель профкома
студентов Денис Колмаков, оценива�
ла плакаты групп «НГМУ — зона, сво�
бодная от курения». И здесь труды на�
ших ребят не смогли никого оставить
равнодушными. Напомню, что с нового
учебного года вступил в силу приказ
ректора НГМУ о запрещении курения
на территории университета, и Фести�
валь первокурсника — отличный повод
напомнить студентам об этом. Нужно

сказать, что Фонд поддержки и разви�
тия творческих инициатив Сибири, с ко�
торым наш вуз сотрудничает не первый
год, высоко оценивает усилия админи�
страции по формированию здорового
образа жизни в студенческой среде.
Вот и в этот день президент фонда И. Ф.
Вялых вручила университету приз как
победителю конкурса социальной рек�
ламы «Территория вуза — территория
без табака» в рамках федерального
проекта по борьбе с курением.

Пока конкурсная комиссия оцени�
вала старания «новобранцев», на сце�
не выступали вокальные таланты НГМУ
— Екатерина Худашова с педиатри�
ческого и Анастасия Хроменкова с
лечебного факультетов, ну а перво�
курсники с педфака вновь удивили —
на сей раз они исполнили песню «Если
с другом вышел в путь», взявшись за
руки и образовав хоровод по всему ро�
ликодрому. Лучшего олицетворения ду�
ха фестиваля, на наш взгляд, трудно
придумать.

Но вернемся на роликодром. Там
тем временем подошло время еще двух

скоротечных веселых конкурсов —
«Спасите наши души» (наложение мар�
левой повязки на раненого в область
таза) и танцевального. Танцевали, как
вы догадались, под неофициальный сту�
денческий гимн НГМУ — песню «Меди�
цинский институт» А. Церпяты. Описы�
вать эти конкурсы бессмысленно — это
надо было видеть. Могу лишь констати�
ровать, что с чувством юмора у перво�
курсников все в порядке.

Но вот, вдоволь посмеявшись, жю�
ри, состоявшее из сотрудников отдела
воспитательной работы М. П. Гумалев�
ского, Н. Ф. Ротановой и врача
здравпункта О. А. Ященко, определи�
ло 16 групп, прошедших в следующую
стадию фестиваля. Здесь студенты уже
должны были показать свою физичес�
кую подготовку, ибо настал черед «са�
мого интеллектуального конкурса» —
перетягивания каната. Стоит отметить,
что до этой стадии добрались как ми�
нимум по одной группе со всех факуль�
тетов, но больше всех групп (по 5) де�
легировали лечебный и педиатричес�
кий факультеты.

Здравствуй, НГМУ!

эти девушки — настоящие патриоты
(причем еще и многократные безвоз�
мездные доноры) и готовы, как они
сказали, если потребуется, стать воен�
ными медиками, встать на защиту на�
шей Родины. 

Главных героев этого праздника
приехали поздравить в полк многие
друзья, родственники и родители сту�
дентов. Ольга Ивановна Брызгало�
ва, мама студентки НГМУ Екатерины
Брызгаловой, поведала о том, что ее
Катерина, студентка 2–й группы 5–го
курса лечебного факультета, хотела бы
продолжить семейную традицию и

стать военным, как ее отец — Алексей
Владимирович Брызгалов, офицер
Российской Армии, геройски погибший
во время Чеченских событий в1995 го�
ду, защищая суверенитет нашей Отчиз�
ны.

После принятия присяги на плацу
состоялись показательные выступле�
ния с оружием личного состава полка и
«отражение нападения террористов»
группой захвата из воинской части.

Закончилось мероприятие концер�
том в клубе полка, посвященным столь
важному дню для каждого из прини�
мавших присягу студентов. Гости и сту�

денты тепло принимали «армейскую
концертную бригаду НГМУ»: Ирину Да�
гаеву (от студенческого профкома),
звукооператора — клинического орди�
натора, солиста вокального ансамбля
«Поколение» Александра Карпенко,
студента факультета экономики, лауре�
ата студенческих фестивалей автор�
ской песни Андрея Ануфриева, обая�
тельную вокалистку Екатерину Худа�
шову, замечательных ведущих — сту�
дентов 6 курса лечебного факультета
Юлиана Турсина и Артема Хачатря�
на. Курсанты–контрактники тоже не
остались в долгу. С военными песнями
«В землянке» и «Пора в дорогу» под го�
рячие аплодисменты выступил в ар�
мейской форме и даже с фляжкой на
ремне студент лечебного факультета,
известный баритон НГМУ Евгений Ме�
зенцев. В зале клуба звучали прекрас�
ные песни из Афганского музыкально�
го альбома, записанные на фирмен�
ном диске и подаренные НГМУ в испо�
лнении автора, нашего выпускника
Юрия Колташова.

Впервые за всю историю воен�
но–полевых сборов все гости, прие�
хавшие на присягу, более двухсот чело�

век, были приглашены на бесплатный
обед в солдатскую столовую.

Пожелаем студентам успешно за�
кончить военные сборы, сдать экзамен
по ВиЭМ, хорошего здоровья всем,
мирного неба и успехов в дальнейшей
службе тем преподавателям, которые
продолжат службу в воинских частях
после реформирования кафедры. Во�

енная кафедра в этом году отметила
свой семидесятилетний юбилей, о ней
еще много хорошего не сказано и не
написано, лучшие традиции, будем на�
деяться, продолжит ее преемница —
новая «мирная» кафедра — кафедра
мобилизационной подготовки нашего
университета.

Анатолий Ганин, 
помощник проректора по ВСР
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После скоротечных, но напряжен�

ных боев (визг болельщиков, по скром�
ным подсчетам, превышал 120 деци�
бел) в финал вышли 5–я и 6–я группы
педиатрического факультета, 14–я
группа лечебного факультета и группа
фармацевтического факультета. Здесь
вместо грубой физической силы требо�
валось проявить творческие способно�
сти — составить стихотворение об
НГМУ из предложенных рифм. В итоге
жюри смогло определить двух явных
лидеров — фармацевтов и 5–ю группу
педиатрического факультета. А вот
дальше... Команды были настолько
равны, а страсти настолько накали�
лись, что было принято беспрецедент�
ное решение — признать победителя�
ми фестиваля «Здравствуй, НГМУ!» сра�
зу 2 группы. Сладких призов хватило
всем победителям, а вот кубок был
только один, так что организатором
пришлось в срочном порядке заказы�
вать еще один кубок победителя, кото�
рый был вручен декану фармацевтиче�
ского факультета И. А. Голубевой на
следующем крупном мероприятии —
интеллектуальном первенстве перво�
курсника. Кстати, это первая большая
победа фармацевтического факульте�
та на внутриуниверситетских состяза�
ниях, что, учитывая небольшой количе�
ственный состав студентов на факуль�
тете, является грандиозным успехом.
Так держать, фармацевты!

Ну, а вторым победителем фестива�
ля стала 5–я группа педиатрического
факультета. И это совсем неудивитель�
но — ведь, как мы уже отмечали, имен�
но на этом факультете, помня о про�
шлогоднем успехе, наиболее ответст�
венно готовились к фестивалю. В част�
ности, многие группы, в том числе и
группа–победитель, пришли на фести�
валь вместе с куратором — старшим
преподавателем кафедры анатомии
человека П. А. Елясиным. Именно он
подсказал ребятам идею прийти на фе�
стиваль в необычной одежде, помог
создать плакат о группе и поддерживал
своих студентов до конца. Вот его впе�
чатление о фестивале: «На мой взгляд,
многие проблемы первокурсников
связаны не столько с тем, что они попа�
дают в новую обстановку, а с тем, что
им не у кого спросить, как в новой об�
становке себя вести. Поэтому чем бы�
стрее студент познакомится со своими
сокурсниками и узнает ключевую ин�
формацию о жизни в университете, тем
проще ему станет. И фестиваль, несом�
ненно, помогает сплочению студентов.
Ну, а наличие у группы активно работа�
ющего куратора катализирует процесс
адаптации первокурсника к новым ус�
ловиям. Студентов же своей группы хо�
чется поздравить с отличным выступле�
нием на фестивале первокурсника и
попросить вас опубликовать их имена
в газете». Эту просьбу мы с удовольст�
вием выполняем: вот имена студентов
5–й группы 1 курса педиатрического
факультета — победителей фестиваля
«Здравствуй, НГМУ!»: Петр Березиков,
Ольга Березовская, Анна Богуш,
Юлия Ермилова, Александр Кали!
нин, Анастасия Киселева, Амалия
Пекушова, Тайгана Септел, Шонча!
лай Септел, Кристина Сильман, Ека!
терина Соболчи, Виталий Шакуров,
Маргарита Шипилова, Яна Юргина,
Алена Юрова. Кстати, уже через неде�
лю эта группа заняла второе место в
«Интеллектуальном кубке 1 курса», под�
твердив неслучайность своего успеха.
Удачи вам и всем другим первокурсни�
кам медицинского университета!
Сергей Бобров, начальник отдела

воспитательной работы 
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